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Rodrigo Díaz, 
gobernador regional:  
“Me enerva la disputa 
santiaguina de 
izquierdas y 
derechas”
POLÍTICA PÁGS.4-5
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Sebastián Jans, 
gran maestro de la 
Gran Logia: 
“La Masonería es 
mejor cuando las 
mujeres están 
participando”
CIUDAD PÁGS.8-9

Logros y retos en la 
enfermedad de 
Parkinson
Es la segunda enfermedad neurode-
generativa más frecuente y aún 
incurable.

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS.13-14

Las definiciones de 
la nueva seremi de 
las Culturas y Artes

HUMANIDADES 
PÁGS.10 A 12

Ciencia ficción y su diálogo 
con la filosofía actual 

Tres especialistas revisan este 
tema desde la filosofía, el cine 

y la literatura.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.17
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Refuerzan vacunación contra 
influenza y Covid-19 en Biobío

NUEVOS OPERATIVOS A PERSONAS EN SITUACIÓN DE CALLE

La baja en las temperaturas 
y casi 600 personas detectadas en 
la Región con diferentes virus 

estacionarios impulsó la inmuni-
zación para personas en situación 
de calle, pues por su condición 

resultan ser las que están más  
expuestas a las enfermedades 
ambientales, entre las que la 

influenza es una de las más 
agresivas que, incluso, puede 
llevar a la muerte. Operativos  

han vacunado contra influenza, 
Covid-19 y a los adultos mayores 
contra la neumonía. 

La campaña contra el virus de la influenza busca llegar a un 85% de la población objetivo. 

CIUDAD PÁG.7
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Se podría decir que muchos co-
razones penquistas laten gracias al 
trabajo de Alberto Gyhra Soto. Su 
labor como médico especializado 
en Cirugía Cardiotorácica, y su 
persistencia, permitió el desarro-
llo de esta área de la Medicina en 
la Región del Biobío. 

Gyhra nació el 5 de enero de 
1942 en Lota, ciudad en la que vi-
vió sus primeros años. Posterior-
mente estudió en el Colegio de los 
Sagrados Corazones y terminó su 
escolaridad en el Liceo Enrique 
Molina. Casado con Maruja Ims-
chenetzky con quien tuvo un hijo, 
Christian Gyhra Imschenetzky. La 
Universidad de Concepción se 
transformó en su alma mater, al in-
gresar a la carrera de Medicina, 
recibiendo su título de médico ci-
rujano en 1966. 

Aprovechando sus lazos fami-
liares con Bélgica, por parte de pa-
dre, obtuvo una beca de perfec-

para renovar su equipamiento. 
Pero Alberto Gyhra también se 

desarrolló en otros ámbitos. Fue 
docente en la Universidad de Con-
cepción, casa de estudios en la que 
llegó a ser director del Departa-
mento de Cirugía, vicerrector aca-
démico y Profesor Emérito en 2008. 
Masón, miembro de la respetable 
Logia “Acción N°66” de Concepción 
y miembro de la Corporación Edu-
cacional Masónica de Concepción. 
Fue alcalde de Quillón en dos perio-
dos, siendo elegido por primera vez 
en 2012, con el 53,48% de los votos, 
y resultando reelecto en 2016, con 
50,04% de las preferencias. 

Alberto Gyhra falleció el 18 de 
agosto de 2020, dejando un gran le-
gado tras de sí. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Director de Biblioteca Municipal 
Investigador del Archivo Histórico 
de Concepción.

cionamiento en Cirugía Cardioto-
rácica en Bruselas, en 1970. El lega-
do de Alberto Gyhra en nuestra 
zona y el país comenzó a su retor-
no al país, cuando impulsó el pro-
yecto de Cooperación y Asistencia 
Técnica entre el gobierno belga y el 
Ministerio de Salud de Chile, por 
medio del cual se propuso la crea-
ción de una Unidad Coronaria y 
una Unidad de Reanimación en la 
zona. 

Pese a los buenos pronósticos 
que tuvo el proyecto, el Golpe de 
Estado del 11 de septiembre de 
1973 truncó la instancia. No obs-
tante esto, la Universidad de 
Concepción lo apoyó finan-
ciando insumos y equipos 
para un programa de entre-
namiento en cirugía experi-
mental que permitió afinar 
detalles para una 
primera cirugía 
cardiaca en la capi-

Emprendedores del Bío BíoAlberto Gyhra Soto
tal del Biobío. De esa manera, el 14 
de noviembre de 1974, Gyhra rea-
lizó la primera cirugía cardiaca con 
circulación extracorpórea en el 
Hospital Clínico Guillermo Grant 
Benavente. En total dirigió ocho 
intervenciones iguales hasta 1977, 
año en el que el Ministerio de Salud 
intentó prohibir la cirugía cardia-
ca en Concepción. 

Paralelamente, el facultativo in-
sistió en sus esfuerzos por crear un 
centro médico quirúrgico torácico 
y cardiovascular en la Región. Para 
tal efecto presentó un proyecto a la 

Embajada de Francia, el que fue 
apoyado en 1977. Esta instan-
cia tuvo un fuerte componen-

te de formación en pre y 
postgrado. En 1988 

el Ministerio de Sa-
lud reconoció ofi-
cialmente el cen-
tro, con lo que 
aportó recursos 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

TAMMY PUSTILNICK ARDITI 
Abogada especializada en DDHH y Género. 
Convencional Constituyente Independiente.

Con la fecha definida del ple-
biscito de salida el próximo 4 de 
septiembre, instancia en donde 
cada persona deberá asistir y vo-
tar para aceptar o rechazar el pro-
yecto de Nueva Constitución, el 

cupándose eso sí, de no alterar el 
fondo del articulado.  

Asimismo, la Comisión de Ar-
monización tendrá la labor de or-
denar lógicamente cada artículo, 
proponiendo también una estruc-
tura por capítulos y epígrafes.  

Finalmente, el mayor desafío de 
la Comisión de Armonización será 
cumplir su misión en el escaso 
tiempo que queda para ello. El es-
píritu de diálogo y acuerdos será 
más trascendental que nunca, 
pues a diferencia de las comisiones 
temáticas, no habrá segundas 
oportunidades para normas de 
bajo consenso y que no logren los 
dos tercios en el Pleno. He aquí 
que ha circulado la idea que los 
acuerdos en la propia comisión se 
deberían adoptar por un quórum 
más alto que simple mayoría, con 
el fin de asegurar que lo allí acor-
dado se refleje positivamente en el 
pleno.   

La Convención Avanza, comen-
zamos a decirlo hace unos meses, 
y en un abrir y cerrar de ojos, dicho 
avance con jornadas maratónicas 
se cierra en armonización, y dire-
mos, la Convención ha finalizado 
su trabajo. 

desafío estará, sin duda, en armo-
nizar. El tiempo avanza y el proce-
so de votación de normas conclui-
rá el próximo 6 de mayo, y sólo 
unos días después iniciará el tra-
bajo de la Comisión de Armoniza-
ción y de quienes la integren, para 
velar por la concordancia y cohe-
rencia de las normas constitucio-
nales aprobadas por el Pleno. 

A nivel comparado, los procesos 
constituyentes también han con-
tando con una instancia que pre-
para y da coherencia a todas las 
normas aprobadas, y en tal senti-
do, el proceso chileno no podía 
ser la excepción. 

La Comisión será integrada por 
40 convencionales y su principal 
rol será revisar deficiencias de téc-
nica legislativa, omisiones y con-
tradicciones de sintaxis y correc-
ciones gramaticales, ortográficas 
y de estilo. ¿Significa que esta co-
misión cambiará el fondo de lo ya 
aprobado por el Pleno? Por su-
puesto que no. La comisión tendrá 
la gran y difícil misión de levantar 
alertas sobre duplicidades, in-
coherencias o vacíos legislativos, 
proponiendo aportes de redac-
ción con técnica legislativa, preo-

La Convención Avanza, comenzamos a decirlo 
hace unos meses, y en un abrir y cerrar de 
ojos, dicho avance con jornadas maratónicas 
se cierra en armonización y diremos la 
Convención ha finalizado su trabajo. 

Desafíos de 
ArmonizaciónDurante la jornada del sábado se 

dio a conocer que los diputados 
UDI Cristobal Martínez y Henry 
Leal presentaron un proyecto de 
ley que busca la creación de un 
cargador único para aparatos 
como celulares, tablets, entre otros. 

La iniciativa generó diversas crí-
ticas hacia los parlamentarios del 
partido de oposición, señalando la 
poca seriedad e importancia del 
proyecto en el contexto actual del 
país, pero también fue agradecida 
y bien vista por algunos usuarios 
a través de la red social Twitter. 

 
 

Patricio 
@ale17324812 
“al parecer es mas fácil legislar un 
cargador universal por la alta ne-
cesidad país, que ponerse a legis-
lar una reforma procesal penal 
que sea eficiente y que al fin los 
delincuentes paguen con cárcel y 
que no los envíen a cumplir a sus 
casas con penas de la risa”. 
 
Javier @javiercascar 
“En Europa hace años existen 
normas para evitar la prolifera-
ción de basura eléctrica, una de 
ellas es el cargador universal”. 
 
Gabriel Catalán 
@gcatalanvidal 
“Como ya se resolvió la pobreza, 
el acceso la educación gratuita y 
planes de salud pública cobertura 
total, se dedican Ahora a los pro-
blemas importantes Diputados 
UDI presentaron proyecto para 
implementar un cargador univer-
sal de celulares”. 
 
Andrés Pizarro 
@AndresP52925093 
“Buena un solo tipo de cargador 
con entradas universal, aprove-
chen el vuelo y metan los pasajes 
de avión para que se pueda trans-
ferir o devolución con regulación 
de precios.”. 
 
Manuel Castro 
@rmcastroc 
“Diantres chicos, hay mil un cosas 
prioritarias de que preocuparse y 
ustedes quieren encargarse de un 
bendito enchufe?”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

T
ramita en el Congreso Nacional una inicia-
tiva legal que busca limitar las intervencio-
nes para urbanización en las áreas silvestres 
protegidas. El texto recoge la preocupación 
por los impactos que puedan generar en el 
ecosistema los proyectos de urbanización 

en área silvestre protegida, como también las propuestas 
de pavimentar algunas de sus vías o caminos interiores. 

El proyecto busca regular una creciente tendencia en 
Chile de pavimentar parques nacionales o urbanizar áreas 
silvestres protegidas, categorizadas de esa manera con vis-
tas a la conservación de la naturaleza, la flora y la fauna.  
Se entiende que alteraciones de su condición natural po-
nen en peligro la preservación para las futuras generacio-
nes. Hay ejemplos de intervenciones en zonas protegidas 
que buscaban entregar comodidad a los turistas, pero que 
finalmente se convirtieron en corredores de alto tráfico de 
personas y vehículos, afectando la fauna y la biodiversidad 
en general. 

 El crecimiento de las ciudades es un fenómeno acele-
rado en todo el mundo y Chile no es la excepción. Esa ten-
dencia ha producido grandes transformaciones de los pai-
sajes, como la alteración de terrenos seminaturales y agrí-
colas, mayor consumo de recursos como el agua y mayor 
presión sobre la biodiversidad.  

Eso se puede apreciar en la urbanización del Gran Con-

Regulación y cuidado del 
medioambiente

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Más creativos que Lennon  
 Mc Cartney y son chilenos 
  
Señora Directora: 

Después de leer el comentario 
del constituyente Monckeberg, en 
relación a la inagotable creatividad 
de la Convención Constituyente. 

“Siguen inventando institucio-
nes, siguen inventando normas 
distintas con una imaginación que 
no tiene límites”. 

Es imposible no recordar, a otro 
par de inagotables creativos de ta-
lla mundial, exuberantes, ni más, 
ni menos que a Lennon y Mc Cart-
ney, miembros de The Beatles,  que 
para los expertos en música, fue-
ron y aún lo siguen siendo, la dupla 
de compositores más creativa del 
mundo musical, con una inventiva 
sin límites, cada canción que crea-
ban, rompía los esquemas conoci-
dos, con mezcla sorpresiva de ins-
trumentos musicales, guitarras 
eléctricas con violas y sonidos de la 
naturaleza  y además se debe des-
tacar, que dentro de las más de  200 
canciones que publicaron, no hay 
ninguna que se parezca a otra, de-
mostrando que la creatividad de 
Lennon y Mc Cartney, siempre 
partía en una hoja en blanco, de se-
guro otra coincidencia con la Con-

vención Constitucional... 
Al día de hoy, tras 60 años,  la 

música creada por  Lennon y Mc 
Cartney sigue absolutamente vi-
gente, es de esperar que la crea-
ción sin límite de los constituyen-
tes al redactar la Nueva Constitu-
ción, que tanto destaca el 
convencional Monckeberg, tenga 
el mismo reconocimiento y no 
terminen como tantos otros 
compositores, que inventaron e 
inventaron canciones, pero nun-
ca  lograron encantar a la inmen-
sa mayoría, y terminaron cantán-
doselas solo a sus más cercanos, 
tal vez les faltó más preocupa-
ción por saber exactamente,  lo 
que la gente quería escuchar. 

“No podemos resolver nuestros 
problemas con el  mismo pensa-
miento que utilizamos cuando los 
creamos”, Albert Einstein. 
 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Quinto retiro  
  
Señora Directora: 

El  argumento del Gobierno 
para su proyecto de quinto retiro 
llamado “acotado” es el mismo 
de siempre y de dudosa morali-
dad: “el fin justifica los medios”. 

Además, el retiro acotado se 
transformó en el retiro acatado 
del Ministro Marcel. 
 
 José Luis Hernández Vidal 
 
Clases presenciales 
  
Señora Directora: 

 El retorno a clases presencia-
les, tras 2 años de virtualidad, ha 
generado una serie de trastornos 
en estudiantes y docentes, tanto a 
nivel de aprendizaje y, preocupan-
temente, en la capacidad de regu-
larse emocionalmente. Sin dudas, 
el largo periodo de aula virtual 
provocó un retroceso en las capa-
cidades de socializar y la vuelta al 
salón de clases deja de manifiesto 
la presencia de la agresividad, fal-
ta de atención en clases y ansie-
dad producto del estrés frente a la 
incertidumbre.  

Para aportar en la salud mental 
y bienestar emocional en el aula, se 
pueden implementar diferentes 
acciones de gestión emocional, 
como ejercicios de respiración 
consciente, pausas activas, escribir 
sobre nuestras emociones, practi-
car la escucha activa, etc.  

 
Paula Flores Miranda

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

cepción en las últimas décadas. Las intervenciones para ur-
banización impactaron áreas de valor ecológico, como hu-
medales y lagunas. El Gran Concepción está situado en un 
territorio costero de urbanización dispersa que además es 
condicionado por factores geográficos físicos como los 
cuerpos de agua y el relieve. La expansión urbana ha ido en 
desmedro de lagunas, humedales y vegetación nativa y 
con ello una pérdida irreparable de ecosistemas complejos.  

La normativa destinada a entregar mayor protección a 
áreas silvestres tienen relación, además, con la propuesta 
que establece una ley marco de suelos. El objetivo princi-
pal del proyecto es establecer una ley marco de suelos, “para 
lo cual se define su ámbito de aplicación, objeto, principios, 
definiciones y la participación ciudadana para la gestión sos-
tenible del uso del suelo”. Ambas iniciativas cuentan con la 
aprobación de una mesa técnica en la que participaron cien-
tíficos, técnicos y profesionales expertos en suelos y repre-
sentantes de la sociedad civil. Son iniciativas importantes 
en materia de regulación y cuidado del medioambiente.

El crecimiento de las ciudades es 

un fenómeno acelerado en todo el 

mundo y Chile no es la excepción. 

Esa tendencia ha producido 

transformaciones drásticas de los 

paisajes.

¡
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“Seguimos cuidándonos para volver a la normalidad, principalmente para que nuestras fami-
lias se reúnan y nuestros hijos vuelvan a crecer en libertad”. 

Rodrigo Chandia Ramírez, Concejal de Santa Juana

#NosCuidamos

Al iniciar el diálogo con el go-
bernador regional, Rodrigo Díaz, 
más allá de la cantidad de temas y 
preocupaciones que existen en el 
Biobío, es imposible no abordar la 
compleja situación que se vive al 
sur de la provincia de Arauco. Ahí, 
en medio de atentados incendia-
rios, narcotráfico, robo de madera, 
pero también pobreza, falta de 
oportunidades y reivindicaciones 
históricas que ningún gobierno 
desde el retorno de la democracia 
(e incluso antes, con la dictadura cí-
vico militar) ha sabido abordar, 
Díaz tiene algunas definiciones. 
Una de ellas, tal vez simbólica, pero 
que se ha encargado de repetir en 
sus más recientes intervenciones, 
no comparte ni el término Macro-
zona ni Wallmapu.  

“Habitantes de la zona que sien-
ten violentadas, con uno u otro tér-
mino. Por lo tanto, siendo una de 
las responsabilidades del Gobierno 
Regional (Gore), defender los inte-
reses de los habitantes de las Re-
gión, es sumamente importante 
tener un lenguaje que una, no que 
divida”, planteó el gobernador. 

Justo después de una sesión or-
dinaria del Consejo Regional (Core) 
y, aunque se le ve cansado (y lo re-
conoce), Díaz recibe a Diario Con-
cepción en su “nueva” oficina, la 
misma que debió ocupar hace un 
año y en la que solo se instaló hace 
unas semanas con la “migración” 
del equipo de la Delegación Presi-
dencial al edificio de la ex goberna-
ción de Concepción, ubicada fren-
te a la Plaza de la Independencia. 

Más allá de la situación en la pro-
vincia de Arauco, Díaz enfatizó en 
los “problemas graves” de seguri-
dad que existen, recordando las ri-
ñas con resultados  de muerte en el 
centro de Concepción o en los dis-
paros que hubo hace muy poco en 
un centro comercial. 

“Lo que vamos a hacer es, prime-
ro, levantar la voz de los habitan-
tes de la Región y pedirle al gobier-
no de Chile que nos brinde seguri-
dad. Y, en segundo lugar, dentro 
de nuestras competencias, pode-
mos contribuir con recursos para 

GOBERNADOR REGIONAL DEL BIOBÍO Y SUS DEFINICIONES

Rodrigo Díaz: “Me enerva la disputa 
santiaguina de izquierdas y derechas”

La autoridad enfatizó en su 
independencia en favor de los 

intereses de la Región. Manifestó 
su apoyo al Puente Industrial, 

ahondó en la necesidad de 
recuperar espacios públicos 

y a “llamar las cosas 
por su nombre”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Recuperación de espacios públicos y desidia de la autoridad

Un interés particular para Díaz se relaciona con la 
recuperación de espacios públicos, como los mercados 
de Concepción y Talcahuano. “El centro de Concepción 
ha tenido un deterioro muy radical en los últimos años. 
Pero si me voy a Talcahuano y camino en torno al Mer-
cado y converso con personas de la Bentoteca, lo que 
me dicen es que ese Mercado es un foco de delincuen-
cia. Recuperar espacios públicos también tiene que ver 
con darle seguridad a las personas”, comentó.  

Entre ambos casos, estamos hablando de 10 años. ¿Qué 
concluye de eso? ¿Hay desidia de la autoridad? 

- Uno puede comparar perfiles en tiempos donde hubo 
mucha realización y tiempos donde hubo poca. Las per-

sonas podrán juzgar por qué algunas autoridades deci-
dieron no expropiar el Mercado de Concepción cuando 
estaban los recursos o no haber construido el Museo 
Meissner o el Planetario de la UBB (...). Tengo tranqui-
lidad y quien me precedió, como intendente, también rea-
lizó sustantivos avances. Después no fue tanto, cuando 
me tocó entregar. Es probable que el estallido social 
haya contribuido. Pero uno lamenta que lugares sucios, 
sean edificio públicos, donde hay desidia. No me pare-
ce que lo que fue de la seremi de Bienes Nacionales, 
permanezca destruido, habiendo pasado tantos años. Creo 
hay que tener amor por la función pública, y no solo 
cumplir con las metas, aunque haya existido pandemia. 

eventuales soluciones, no solo 
debe concurrir el gobierno de tur-
no, sino también los otros poderes. 
“Lo que tenemos que hacer es com-
patibilizar los intereses de todas las 
partes, colonos, mestizos y prime-
ras naciones. Y eso no es nada fá-
cil”, sostuvo. 

- Ahí cabe el Parlamento que 
usted desea realizar, y que el Go-
bierno ha anunciado, pero solo 
considera a La Araucanía. 

- Mire, yo me oriento al fin y el fin 
son las personas. Si encontramos 
personas con quien hacer política, 
y hacer política es dialogar, lo va-
mos a hacer. La reunión de la comi-
sión de Gobierno del Core fue una 
profunda acción de diálogo políti-
co. Y lo vamos a tener con otras 
personas, ya sean trabajadores, em-
presarios, grandes empresarios, po-

que la labor preventiva o de repa-
ración, para no tener más proble-
mas y mitigar impactos”, sostuvo. 

El gobernador apuntó a otra de-

finición. Los problemas al sur de 
Arauco y en el sector cordillerano 
de la Región (lo recalcó), es un 
tema de Estado. Por ello, a sus 
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ducido un escalamiento de mayor 
violencia, la forma de vincularnos 
es colocando a las personas pri-
mero, y no estar con subterfugios, 
llamar las cosas por su nombre. 

- Le coloco otro caso: el Puen-
te Industrial. Hay una parte de la 
actual administración que quie-
re llevar adelante el proyecto, 
pues plantea soluciones viales, 
por ejemplo. Aunque, no es me-
nos cierto que hay un problema 
ambiental que está pendiente.  

- Mire. Respecto al Puente Indus-
trial, se habla de un problema am-
biental, y toda obra humana, es me-
jorable. El ministerio de Obras Pú-
blicas debe aprender que no puede 
construir con terraplén sobre hu-
medales y tiene que dar otras solu-
ciones. Pero, no es solo un problema 
de congestión, por ello, genera un 
montón de gases invernadero pro-
ducto de horas y horas de personas 
que están atoradas; genera proble-
mas de mala calidad de vida, que de-
tonan violencia intrafamiliar, en la 
carretera, que terminan con lesio-
nados o fallecidos. Y ese problema 
lo viven medio millón de personas 
y no hay ninguna posibilidad real, a 
la mano, de resolver ese problema 
si no se realiza el Puente Industrial 
(...). Ahora, si hay personas en el go-
bierno que tienen una sensibilidad 
mayor o menor... Mi sensibilidad 
está asociada con mi deber, las per-
sonas siempre están primero. 

En este punto, el gobernador rei-
teró algo que ha venido manifes-
tando hace semanas, respecto a su 
relación con la administración del 
Presidente, Gabriel Boric: “aque-
llas cosas impulsadas por el Go-
bierno, que beneficien a la perso-
nas de la Región, las voy a apoyar. 
En aspectos donde tengamos dife-
rencias, voy a diferir”. 

En este sentido, recordó la re-
ciente visita del ministro de Obras 
Públicas, Juan Carlos García, opor-
tunidad en la cual se abordó la si-
tuación del peaje de la Ruta del Ita-
ta, el más caro de Chile.  

“Agradezco que se haya abierto a 
revisar la situación. Ese peaje no 
puede ser más caro que el de la 
Ruta Cabrero que tiene un mejor 
estandar y está costando $2.900. 
En la Ruta del Itata se debe realizar 
una mejora, para recién estar a la 
altura de la de Cabrero, y recién 
ahí pensar en un cobro de $2.900. 
Ahí no me pierdo, voy a estar del 
lado de los intereses de las perso-
nas de la Región”, destacó la máxi-
ma autoridad regional.

particular sí”, recalcó. 
- ¿Cree que el gobierno tiene 

un problema respecto a su sen-
sibilidad política, que le impide 
hablar de ciertas cosas? Usted 
ahora tiene más libertad que 
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bladores, comuneros... Agrupados 
con distintos fines, por que no to-
dos son campesinos, también hay 
pescadores. Hay que escuchar a to-
dos. Hace unos días conversaba 
con un comunero de Tirúa, y ade-
más de las reivindicaciones de tie-
rra, nos hablada de acceso al lago 
Lle-lleu y tener agua potable y elec-
tricidad. Eso pasa en nuestra re-
gión, en pleno siglo XXI. A veces, 
cuando se miran las cosas desde 
Santiago se desdibujan, nos dejan 
atados a las consignas. Se habla de 
izquierda y derechas, de tener o no 
tener Estado de Excepción, como si 
ello solucionara el problema. A mi 
me interesa que haya seguridad. 
Tuvimos Estado de Excepción, y al-
gunos grados de seguridad, pero 
también tuvimos problemas con 
resultado de muertes en la misma 
zona objeto de la medida. Desde 
Santiago las cosas se ven difusas. 

- Ese parece ser el problema. Y, 
en ese sentido, también se ge-
neran problemas para llevar 
adelante medidas como el Par-
lamento o financiar con recur-
sos a Carabineros, por ejemplo. 

- Yo le voy a hacer una propues-
ta al Core para financiar una inicia-
tiva de diálogo con primeras na-
ciones, basándonos en los paráme-
tros de Naciones Unidas. Y, a la par, 
realizaremos una propuesta para 
apoyar con material preventivo a 
las policías, así como apoyo a las or-
ganizaciones de víctimas. Y a la par, 
para prevenir otros delitos, como 
abigeato, violencia intrafamiliar, 
robo y receptación de vehículos. 

 
Diferencias 

Díaz dijo que es un hecho que va 
a tener coincidencias con el go-
bierno nacional, por ejemplo, 
cuando se plantea una Mesa de 
Verdad Histórica, pero advirtió que 
cuando tenga diferencias, como la 
calificación de delito, lo va a decir. 

“Mi deber es representar a las 
personas de la Región. Creo que el 
Gobierno de Chile no quiso decir 
que la Ley Antiterrorista está súper 
mal hecha y que es muy difícil su 
aplicación. Por eso optaron por el 
delito de incendio, pues las penas 
son muy similares, pero la posibi-
lidad de tener éxito, son más altas. 
Es el análisis jurídico que está de-
trás de eso. Yo no tengo tapujos en 
decir que hubo una acción que reú-
ne todos los requisitos para lla-
marse terrorista (el que afectó a de 
16 viviendas en Contulmo). ¿Eso 
significa que todos los hechos que 
han ocurrido en la provincia de 
Arauco son de carácter terrorista? 
No necesariamente, pero ese en 

Ni oficialista ni opositor: “Yo me defino como regionalista”

¿Más cerca del oficialismo o de la oposición? Al ser 
consultado por el tema, el gobernador regional enfati-
zó: “Yo me defino como regionalista”.  

Junto con ello, recalcó que “me enerva la disputa san-
tiaguina de izquierdas y derechas. Si hubiera querido 
seguir en eso, hubiera seguido militando. Yo tomé la 
decisión de renunciar al partido en el cual milité toda 
mi vida y tomé la opción de generar una candidatura con 
vista a crear un movimiento de personas que creyeran 
que primero están las personas del Biobío. Me inspiran 
lo que hacen los neuquinos y los vascos”. 

- A propósito, ¿ha pensando en la conformación, por 
ejemplo, de un movimiento o partido? 

- De minuto, me siento más cercano a la idea de un 
movimiento y con algunas personas he compartido 
ideas sobre algunas definiciones y pilares, como defi-
nirse demócrata, humanista, profundamente regiona-
lista. Son ideas. La dinámica de este trabajo hace que 
tiempo para la especulación sea menos que el que 
uno quisiera, pero sí. De minuto soy independientes, 
pero milito en la causa de la descentralización y el 
regionalismo.

cuando fue intendente, por 
ejemplo. 

- Sí, es verdad, tengo más liber-
tad, pero también estoy más madu-
ro, más viejo. Por tanto, en las con-
diciones actuales, donde se ha pro-

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.
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que ha logrado realizar una 
restauración ecológica en el 
sector, educación y manejo 
de ganadería, entre otros.      

Prela comenzó a 
funcionar en 2016

“Llamo a la comunidad a seguir cuidándose contra el coronavirus, manteniendo las medidas de pre-
vención y la vacunación. Ahora se puede prescindir de la mascarilla en espacios abiertos, pero no se debe 

olvidar que en sectores como el paseo Peatonal o con aglomeraciones debemos seguir usándolas”. 

Corina Oviedo, ingeniera en ejecución Industrial de Asmar

#NosCuidamos

El Programa de Recuperación de 
los Servicios Ambientales de Ecosis-
temas de la Provincia de Arauco, co-
nocido como Prela, que busca la 
mantención y recuperación de los 
servicios ecosistémicos que apor-
tan la cuenca del lago Lanalhue 
para aumentar la competitividad 
del territorio, fue reconocido a nivel 
nacional por sus aportes.  

Y es que el programa, que nació en 
2016 a partir de la preocupación e in-
quietud de habitantes del Lago La-
nalhue -financiado por el Gobierno 
Regional y ejecutado por la Seremi 
de Medio Ambiente- ha aportado a 
la articulación de actores locales 
para crear acuerdos socio-ambien-
tales e instrumentos de planifica-
ción territorial que incorporen 
como base el funcionamiento eco-
sistémicos de las cuencas. 

De hecho, el trabajo de Prela fue 
ampliamente reconocido en la pri-
mera jornada dedicada a conme-
morar el Día del Lago, realizada re-
cientemente en Villarrica, convoca-
da por el municipio lacustre y la 
Vigilantes del Lago, agrupación que 
aseguró que el modelo de Prela es 
replicable y adaptable a otras cuen-
cas del país. 

 “Sin la comunidad no hay gestión 
posible, no hay gobernanza posi-
ble. En ese sentido, es muy destaca-
ble la experiencia del proyecto Pre-
la, generando una mesa de trabajo. 
Creo que es un programa extraordi-
nario”, reconoció Víctor Durán, vo-
cero de Vigilantes del Lago y ade-
más organizador del Día del Lago. 

    “Es un proyecto complementa-
rio a lo que nosotros estamos ha-
ciendo acá en Villarrica. Este lago 
fue declarado saturado y ahora se 
está elaborando un plan de descon-
taminación. Muchas de las medidas 
de este plan son las que ya está ha-
ciendo Prela. Destaco mucho lo que 
han hecho en restauración; tam-
bién en educación ambiental, don-
de tienen una cantidad enorme de 
material muy relevante, que lo más 
probable es que nosotros ocupe-
mos también”, agregó Durán.   

Pamela Cuevas, coordinadora de 
Prela, aseguró que se trata de “un mo-
delo replicable, porque ya es una me-
todología que hemos piloteado. En-
tonces, hoy día podemos decir qué ex-
periencias funcionan y cuáles no. El 
resultado 0 también es un resultado 
y de esa forma podemos decirle a per-
sonas de otras cuencas, por ejemplo 
si vamos a hablar de floras nativas,, 
qué es lo primero que se debe hacer”. 

Al interés de otras cuencas por re-
plicar o adaptar el método probado 

dos y conocidos por la ciudadanía”, 
destacó María Cecilia Jiménez, re-
presentante de la Seremi de Medio 
Ambiente de Biobío. 

  La profesional integró el stand de 
Prela, compartiendo su experiencia, 
logros y avances en materia de con-
servación, restauración a escala de 
paisajes y soluciones basadas en la 
naturaleza. 

“En estas instancias, comparti-
mos experiencias de educación, res-
tauración y mejoramiento de la sa-
lud de los lagos, humedales y ríos 
presentes en estas cuencas. Com-
partir experiencias de restauración 
comunitarias que son tan impor-
tantes, porque de esta forma las 
personas van tomando conscien-
cia de cómo es posible conservar y 
restaurar estos espacios y los distin-
tos ecosistemas que están presen-
te en estos paisajes”, agregó Cuevas.

FOTO: CEDIDA

abierta a todo público, que sirvió 
para que diversas instituciones y 
agrupaciones mostraran distintos 
métodos para mejorar la salud de 
los lagos, ya que todos muestran un 
avanzado deterioro. 

      “En general, estas ferias sirven 
mucho para bajar la información, 
para entregar conocimiento que de 
repente es complicado hacerlo de 
forma más sencilla, en un lenguaje 
más coloquial, pero fidedigno. Ade-
más, sirve por ejemplo para aumen-
tar el interés de los niños. Si aumen-
tamos el interés, finalmente vamos 
a tener ecosistemas más protegi-

tros, aseguró que Prela es un aporte. 
“Hay un intercambio bien grande de 
conocimiento, experiencia y el poder 
mostrar a la comunidad el produc-
to es bien importante. Nos hemos 
dado cuenta de que cuando no hay 
un conocimiento de las personas en 
los proyectos que desarrollamos, se 
produce una animadversión contra 
las soluciones. Mientras más infor-
madas estén, van creyendo en los 
procesos de restauración del agua y 
de los lagos”, destacó. 

 
Feria  

En Villarrica se realizó una feria, 

EN EL DÍA DEL LAGO CELEBRADO EN VILLARRICA

Prela es destacado por trabajo 
de restauración ambiental 
Su modelo podría ser replicado en otras cuencas del país, 
destacando la recuperación y educación que entregan. 
Se realizó una feria para que diversas instituciones o 
agrupaciones dieran a conocer su trabajo. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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STAND PRELA en feria 
de Villarrica recibió 
cientos de visitas.

por Prela,  se sumó también la apro-
bación de empresas, marcas o agen-
tes de cambio, que agradecen la la-
bor educativa realizada durante es-
tos primeros años del programa. 

René Silva de la empresa Ecofil-
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de la influenza se 
prolongará hasta el 16 
mayo buscando llegar a 
un 85% de cobertura.

La campaña 
contra el virus

toser, estornudar o por 
secreciones nasales; y 
sus complicaciones 
pueden llevar a la 
muerte.    

La influenza se 
transmite al 

Operativo se repite en los dispositivos del programa Calle y Noche 
Digna. Se busca llegar a la mayor cantidad de beneficiarios.

Vacunan contra la 
influenza a personas  
en situación de calle

SE LOGRÓ 70 INMUNIZADOS EN LA PRIMERA JORNADA 

La baja en las temperaturas 
y casi 600 personas detecta-
das en la Región con diferen-
tes virus estacionarios impul-
só la inmunización para per-
sonas en situación de calle, 
pues por su condición resul-
tan ser las que están más ex-
puestas a las enfermedades 
ambientales, entre las que la 
influenza es una de las más 
agresivas que, incluso, puede 
llevar a la muerte.  

En la primera jornada de 
inmunización, realizada en el 
Centro de Acogida Territorial 
de Concepción por  la Seremi 
de Desarrollo Social, el Servi-
cio de Salud Concepción y la 
Corporación Sempiterno, se 
logró vacunar a 30 personas 
con la dosis de influenza, otras 
30 contra la Covid-19 y otros 
10 con la fórmula que prote-
ge a los adultos mayores de la 
neumonía.  

FOTO: SEREMI DE DESARROLLO SOCIAL

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

FOTO: SENDA

Buscando que la comu-
nidad disfrute a concien-
cia durante el fin de Sema-
na Santo, sin excesos en el 
consumo de alcohol que 
podrían generar acciden-
tes viales, el  Servicio Nacio-
nal para la Prevención y 
Rehabilitación del Consu-
mo de Drogas y Alcohol 
(Senda) junto a Carabine-
ros reforzó el programa To-
lerancia Cero.  

El seremi de Gobierno, 
Eduardo Vivanco, explicó 
que el reforzamiento en los 
controles, pretende con-
cientizar a la población 
“para evitar el consumo de 
alcohol y drogas al mo-
mento de la conducción. 
A diferencia del año pasa-
do, en que nos encontrába-
mos en contexto de pande-
mia con muchas restric-
ciones, ahora estamos 
frente a una fuerte alza de 

desplazamientos”. 
El teniente coronel, Julio 

Rozas de la Prefectura de 
Concepción. detalló que es-
tarán desplegados “en el 
Gran Concepción,  Ruta del 
Itata, Ruta de Cabrero, 
Ruta de la Madera y la Ruta 
160. Este es un trabajo pre-
ventivo orientado a evitar 
que personas puedan con-
ducir bajo el efecto de algún 
tipo de sustancias, ya sea al-
cohol u otras drogas”.  

Cabe destacar que en los 
últimos 10 años, la causa 
“alcohol en el conductor” 
se ha posicionado en el 
cuarto lugar de los falleci-
dos por siniestros de trán-
sito, registrando una baja 
importante a raíz de las le-
yes Tolerancia Cero y Ley 
Emilia. Además de la edu-
cación vial y los controles 
de narcotest que se imple-
mentaron en 2019.

los asistentes me dijeron que 
viniera y aquí estoy. Invito a to-
dos a venir al Centro de Aco-
gida a que vengan a pinchar-
se y así puedan estar tranqui-
los”, dijo. 

Hasta el 11 de abril, según 
detalló el seremi de Salud, 
Eduardo Barra, en la Región se 
han administrado 286.561 do-
sis contra la influenza, lo que 
significa un 41% de cobertura. 
El personal de salud privado li-
dera la campaña en el Biobío, 
con un 84,4% de cobertura, 
con 5.620 personas inmuni-
zadas; seguido del personal 
de salud público, con 76,2% y 
29.561 dosis administradas.   

En tanto, las personas de 
65 años y más inmunizadas al-
canzan el  46,3% con  107.665  
beneficiadas; y otras priori-
dades, con 44,8% de avance y 
9.792 personas vacunadas.

La inmunización, según el 
seremi de Desarrollo Social, 
Hedson Díaz, es de vital im-
portancia, para proteger a 
quienes están en situación de 
calle debido a su alta exposi-
ción. “Hemos podido dar co-
bertura de atención de in-
fluenza y Covid-19 a nuestras 
personas en situación de ca-
lle”, expresó.    

La autoridad además aña-
dió que “estos operativos se 
repetirán en distintos disposi-
tivos de los programa Calle y 
Noche Digna,  pretendemos 
llegar a la mayor cantidad de 
personas, para así evitar que 
ellos puedan tener problemas 
de salud a futuro, sobre todo 
en el invierno”, enfatizó.    

Daniel Perales, beneficiario 
de ambas vacunas, que cuida 
vehículos en calle Angol con 
San Martín, afirmó que “es 
bueno vacunarse, sobre todo 
los que estamos en la calle. Yo 
era el porfiado que no quería, 

Refuerzan control en 
fin de semana Santo
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EL CENTRO de Acogida 
Territorial de Concepción 
fue el lugar escogido para la 
inmunización.

RUTA DE la Medra, Cabrero, 160 e Itata son parte de los  
puntos de control policial.
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SEBASTIÁN JANS PÉREZ, GRAN MAESTRO DE LA GRAN LOGIA MASÓNICA DE CHILESilvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

Sebastián Jans Pérez  ha desem-
peñado distintos cargos de alta res-
ponsabilidad dentro de la Orden. Es 
miembro del Supremo Consejo del 
Grado Trigésimo Tercero del Rito Es-
cocés Antiguo y Aceptado para la Re-
pública de Chile. En 2018 fue elegido 
Gran Maestro de la Gran Logia de 
Chile para el período 2018-2022. Ac-
tualmente está dedicado exclusiva-
mente al cargo de Gran Maestro. Ha 
publicado libros historiográficos, de 
análisis político y de narrativa. Tam-
bién ha publicado los libros digitales 
“Temas del Laicismo Chileno”, “Tra-
zados entre Columnas” y “Desde el si-
tial del Nivel”. 

 
El país ha vivido periodos com-

plejos a raíz del estallido social y 
la pandemia y eso seguramente 
está en el foco de observación de 
la Orden. ¿Qué balance hace usted 
respecto a estas situaciones? 

SJ - Los tiempos que hemos vivido 
están marcados por lo que fue el es-
tallido social, una manifestación de 
descontento de grandes sectores de 
nuestra sociedad que estaban poster-
gados. Luego tuvimos la pandemia, 
que también trajo efectos sociales 
importantes. Estos dos procesos tie-
nen efectos traumáticos en distintos 
aspectos dentro de la institucionali-
dad y la población expresó su visión 
a través de las distintas elecciones 
que se hicieron el año pasado. Ha 
sido un proceso con muchos elemen-
tos que pueden llamar a la incerti-
dumbre, pero también se ha produ-
cido certidumbre respecto a lo que la 
ciudadanía quiere y hacia dónde 
quiere avanzar. Nuestro país ha opta-
do por un camino sensato, dentro de 
la democracia para resolver los pro-
blemas. Nuestra evaluación es am-
pliamente satisfactoria respecto a 
este proceso. 

¿Cómo ha sido, desde la Orden, 
enfrentar a la pandemia? 

SJ – Nosotros nos preocupamos 
en aportar al país a través de múlti-
ples iniciativas. Se construyeron re-
des solidarias juntamente con la ma-
sonería femenina, con organizacio-
nes de mujeres laicas, movilización 
de jóvenes. Se construyó una línea de 
apoyo para llevar soluciones concre-
tas, por ejemplo, a personas que en 
ese momento tenían que concurrir a 
ollas comunes. También pusimos a 
disposición varias de nuestras casas 
masónicas para que sirvieran como 
lugares de vacunación. Pero lo más 
importante es que ayudamos a crear 
conciencia sobre la vacunación. Re-
cuerda usted que a principio de 2021 
había mucha oposición. Se decía que 
las vacunas eran experimentos, que 
íbamos como conejillos de Indias. 

Una de las principales labores 
de la Masonería es la formación. 
Formación en valores y en ética, 
por ejemplo. ¿Ese aporte se ve re-

“La Masonería es mejor cuando  
las mujeres están participando”
El próximo 23 de abril los Venerables Maestros de cada una de 
las 245 logias masónicas de todo el país elegirán al Gran Maestro 
de la Gran Logia para los próximos 4 años. El actual titular del 
puesto va por la reelección y aquí hace un repaso de su visión del 
país, de sus ideas y propuestas a los miembros de la Orden.

flejado en el Chile de hoy? 
SJ - En todo que participan nues-

tros miembros, en las distintas ins-
tancias políticas y gremiales, siempre 
promovemos el valor del diálogo y la 
tolerancia. Chile ha perdido de ma-
nera importante su capacidad de to-
lerar. Mucha descalificación. No des-
calificación de los argumentos plan-

teados, sino que la descalificación 
muchas veces contra la persona que 
emite una opinión. Hemos hecho 
múltiples llamados, a través de co-
lumnas en los medios y en declaracio-
nes con otras organizaciones éticas. 
En diciembre de 2019 hicimos una 
declaración conjunta con las iglesias 
tradicionales de Chile y de hecho lle-

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

vamos esa declaración al Congreso 
Nacional. En fin, siempre ha sido un 
llamado a la concordia, dado que la 
forma como abordamos los debates 
tiene que ser más respetuosa, con 
más responsabilidad, más pruden-
cia. Incluso resumimos ese plantea-
miento en la trilogía “Respeto, Res-
ponsabilidad, Prudencia”. 

¿Qué percepción tiene usted so-
bre el trabajo de la Comisión Cons-
titucional y qué propuestas o valo-
res la Masonería considera impor-
tante que sean plasmados en la 
Constitución? 

SJ - Nosotros hemos hecho llegar 
nuestra visión y sobre lo que debiera 
contener una nueva Constitución. 
Entregamos libros, documentos, 
aportamos en las audiencias en la 
Convención. No discutimos fórmulas 
políticas, porque nos interesan los 
principios que aseguren la democra-
cia. El Estado de Derecho, y de modo 
concreto la laicidad del Estado. Nos 
importa mucho que los derechos 
esenciales que tienen que ver con la 
condición humana estén reflejados. 
Nos parece muy importante garanti-
zar el acceso a una vida digna, debe 
ser obligación del Estado garantizar 
salud, garantizar la educación. El Es-
tado laico para nosotros es muy im-
portante, la no injerencia de cual-
quier forma de creencia de forma he-
gemónica sobre el Estado es algo que 
nos preocupa. También lo que signi-
fica la soberanía y los derechos de la 
mujer y de las minorías. 

¿Qué visión tiene la Orden sobre 
los pueblos originarios? 

SJ - Bueno, en 2019 hicimos una de-
claración llamando al reconocimien-
to constitucional de los pueblos ori-
ginarios. Debemos reconocer los as-
pectos históricos y culturales que son 
distintivos de los pueblos originarios 
y dónde también sabemos que hay 
deudas. Tenemos que tener un país 
más inclusivo en todos los aspectos. 
Y si hay deudas que deben ser resuel-
tas, tienen que ser resueltas. 

En Chile hubo un cambio de au-
toridades, desde alcaldes,  gobier-
nos regionales y Congreso hasta la 
Presidencia de la República. ¿Qué 
opina de estos cambios? 

SJ - La verdad es que estamos en 
otra etapa de Chile. Estamos en una 
nueva realidad, con la posibilidad de 
discutir un nuevo orden institucional 
sobre la base de las grandes aspiracio-
nes de la mayoría de nuestra nación. 
Es un escenario distinto a lo que es-
tábamos hace tres o cuatro años. Es-
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tamos en un nuevo Chile, con nuevos 
actores. Las situaciones de cambio 
producen niveles de incertidumbre, 
pero yo creo que es parte de la vida. 
Están las situaciones de cambio, los 
cambios generacionales, los cambios 
de liderazgo, y eso es propio de la de-
mocracia. 

Respecto al nuevo Gobierno re-
cién instalado, ¿Qué expectativas 
tiene? ¿Cómo se espera o debería 
ser la relación del Gobierno con la 
institución? 

SJ - Nuestra institución no es una 
institución política. Es una institu-
ción ética que trabaja fundamental-
mente en el fortalecimiento de as-
pecto ético en nuestra membresía y 
que tratamos de llevar a la sociedad 
a través de la acción de cada uno de 
nuestros hermanos. Por lo tanto, no 
somos un actor político en el poder 
y no podemos tener una evaluación 
política sobre lo que es el inicio de 
este nuevo Gobierno. Sin embargo, 
como chilenos, como ciudadanos, 
tenemos desde luego los mejores de-
seos de que haya una buena gestión. 
Y que haya solución a problemas que 
afectan a nuestra sociedad. 

¿Cuál es su mirada respecto del 
fenómeno de la migración que 
afecta a Chile y al mundo? 

SJ – La migración es un derecho 
humano. Consagrado también por 
las convenciones internas de cada 
país. Ciertamente hay problemáti-
cas que se producen con la migración 
ilegal. Tenemos un flujo ilegal en el 
norte y que en algún momento se 
transformó en un problema político. 
Pero no podemos decir que todos es-
tos migrantes ilegales son delincuen-
tes. Son personas desesperadas, que 
han recorrido miles y miles de kiló-
metros en la búsqueda de una opor-
tunidad. La migración es una bús-
queda humana y tiene lo virtuoso de 
provocar efectos económicos positi-
vos. Hay que tener una mirada más 
comprensiva. Eso no significa que 
entre al país delincuentes o personas 
del narcotráfico. Hay que desarro-
llar una política correcta para el tema. 

Sobre los actos de corrupción 
que han afectado algunas de las 
instituciones en Chile, ¿cuál es su 
visión al respecto? 

SJ – El descrédito de algunas de 
nuestras instituciones, a propósito 
de situaciones de corrupción produ-
cidas en sus niveles máximos, proba-
blemente contribuyó al estallido so-
cial. Es necesario anticiparse a la co-
rrupción y tomar sanciones drásticas 
cuando se produce. Nosotros tene-
mos un sistema en la Orden que es 
bastante expedito para resolver he-
chos graves. Se han producido situa-
ciones complejas, pero acotadas. A 
través de una circular interna a nues-
tras logias trabajamos para estable-
cer con claridad qué es lo que se en-
tiende como conducta corrupta. Los 
actos de corrupción están tipifica-
dos claramente por organismos in-

manera activa a los cambios éticos y 
morales del país. Por ejemplo, la pri-
mera iniciativa de escuelas laicas de 
educación y el concepto de Estado 
con la responsabilidad de educar. 
Nuestros hermanos estuvieron en la 
Constitución de 1925, lo que signifi-
có la separación de la Iglesia y el Es-
tado. También en la generación de la 
legislación del derecho al trabajo y en 
el voto de la mujer. Fueron masones 
los que estuvieron allí. La industria-
lización de los años 30 y 40. Somos 
una institución que siempre ha esta-
do colaborando en lo que significa 
una concepción de progreso del país. 
Y no lo está haciendo a partir de un 
proyecto político determinado, sino 
que ayudando a la reflexión, a la par-
ticipación en las instancias de deba-
te bajo las premisas de los principios 
masónicos. Principios importantes 
como la libertad, igualdad y fraterni-
dad, que puede parecer una simple 
consigna, pero que tiene que ver de 
manera importante con el rol de los 
masones dentro de la sociedad. 

Se viene una etapa electoral en 
la institución. ¿Cómo es ese proce-
so dentro de una institución como 
la Masonería, y qué usted espera o 
propone? 

SJ – Los procesos eleccionarios 
son fraternales, de exposición de 
ideas. Tenemos en este sentido aspec-
tos que ofrecer y desde luego muy 
esperanzados de contar con la apro-
bación de la Asamblea de la Gran Lo-
gia de Chile. Son elecciones muy tran-
quilas, entusiasta el punto de vista de 
los masones, con un espíritu ciudada-
no. Es un bonito momento, de reen-
cuentro para muchos hermanos que 
todavía trabajan telemáticamente. 
Nosotros vamos a postular a reelec-
ción y nuestro equipo de trabajo ha 
querido trabajar en muchas cosas 
que no pudimos abordar debido al 
momento complejo del país. Quere-
mos profundizar o realizar aquello 
que no fue posible realizar durante la 
contingencia.  

¿Algún mensaje final? 
SJ - Creo que es muy importante, 

sobre todas las cosas, poner el énfa-
sis en la búsqueda permanente de 
soluciones a partir de los métodos pa-
cíficos y del dialogo. Del encuentro, 
del respeto a los adversarios. El men-
saje nuestro frente a lo que estamos 
viviendo es: respetemos los proce-
sos legales, los procesos que nos he-
mos fijado y pongamos dialogo y to-
lerancia. Es importante que las ideas 
se debatan para encontrar un punto 
de vista común. Con diálogo, espíri-
tu de paz y espíritu fraternal. Ojalá tu-
viéramos, todos los chilenos, un gran 
espíritu fraternal para resolver los 
problemas y abordar el enorme desa-
fío que significa avanzar hacia la sa-
tisfacción a todas las aspiraciones le-
gítimas de la ciudadanía.
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viven en regiones. Eso fue innovador. 
En segundo lugar, establecimos la ne-
cesidad, en las jurisdicciones, de crear 
los consejos de venerable maestro. Y 
eso también tiene que ver con desa-
rrollar una perspectiva distinta. Tam-
bién los tribunales jurisdiccionales 
de justicia masónica y también de 
ciertos órganos docentes que son 
muy importantes para la formación 
de nuestros hermanos. Eso apunta a 
las miradas locales. No podemos te-
ner una institución centralizada si el 
país avanza hacia la regionalización. 
Esta es una organización que tiene un 
componente jerárquico y que puede 
ser proclive hacia una mirada cen-
tralizadora. Para mí, la descentraliza-
ción es potenciación de la Masonería, 
no es desmembramiento. 

La Orden está a punto de cum-
plir 160 años en Chile. ¿Cómo eva-
lúa usted la evolución del trabajo 
realizado en más de un siglo? Y ¿a 
qué apunta la agenda de la institu-
ción para los próximos años? 

SJ – La Masonería es una de las ins-
tituciones más antiguas del país, que 
nace en 1862, pero sabemos que ha-
bía Masonería antes, es decir, lo que 
llamamos nosotros una Masonería 
precursora. Desde el proceso de Inde-
pendencia en adelante. La trascen-
dencia y la importancia ha sido pre-
cisamente por la capacidad de la Ma-
sonería de ir contribuyendo de 

tablecimos con la logia femenina es 
un hito histórico, un hito que ha tras-
cendido a nuestras fronteras. 

¿Qué opina usted sobre la des-
centralización? 

SJ - Descentralizar significa, por 
sobre todas las cosas, que los órganos 
de poder tengan la capacidad de per-
cibir las realidades locales. Dentro de 
nuestra membresía había una mira-
da muy centralista y hasta hace poco 
tiempo las autoridades tenían que 
estar radicadas en Santiago. Feliz-
mente eso se eliminó y hoy práctica-
mente el 60% de los órganos direccio-
nales de nuestra institución de la Gran 
Logia son de regiones. No hermanos 
provenientes de regiones, sino que 

ternacionales como el Banco Mun-
dial, lo ha tipificado la legislación in-
glesa, la norteamericana, y quisimos 
establecer claramente cuáles son las 
ideas determinadas universalmente 
como acciones corruptas. Pero noso-
tros no miramos el curso jurídico que 
pueda tener una imputación, sino 
que miramos el efecto ético. 

Al inicio de su gestión, usted fir-
mó un convenio con la logia fe-
menina. ¿Hay posibilidad de 
crearse una logia para mujeres 
dentro de la Logia Masónica? 

SJ - Es un aspecto que a mí me 
preocupa. Las hermanas de la Gran 
Logia Femenina han dignificado a la 
Masonería con su trabajo. La Maso-
nería es mejor cuando las mujeres 
están participando. Tenemos que tra-
bajar en conjunto. Obviamente noso-
tros tenemos procesos iniciáticos un 
tanto distintos. Pero el futuro nos de-
para muchos desafíos sobre lo que 
significa nuestra apreciación de la 
mujer en los procesos iniciáticos y 
desde luego, los derechos. Hemos 
avanzado y aún queda un camino 
que recorrer y en ese camino que re-
correr tenemos que buscarlo a través 
del debate. El Acta de relación que es-

En todo lo que participan 
nuestros miembros, en 
las distintas instancias 
políticas y gremiales, 
siempre promovemos el 
valor del diálogo y la 
tolerancia”. 

“

Tenemos que tener un país más 
inclusivo en todos los aspectos. Y 
si hay deudas que deben ser 
resueltas tienen que ser 
resueltas”. 
 
“Respetemos los procesos 
legales, los procesos que nos 
hemos fijado y pongamos diálogo 
y tolerancia”. 

“
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lado, la filosofía de las ciencias se ha 
encargado de pensar sobre las ma-
neras de adquirir conocimiento y 
sobre la validación de este, de modo 
que se ha acercado a la ciencia re-
visando su metodología, su alcan-
ce y sus límites. Pero hay otro aspec-
to filosófico que inunda a la ciencia 
y que muchas veces es ejercido por 
las mismas personas que se dedi-
can a esa área, y es cuando se pre-
guntan por la naturaleza de los ob-
jetos a los que su área de trabajo re-
fiere, por los límites de su campo de 
conocimiento y por las posibles 
consecuencias que conllevan las 
diferentes hipótesis que pueden lle-
gar a plantear”, sostiene el especia-
lista en filosofía de las ciencias.  

Algunos ejemplos de ello son los 
cuestionamientos sobre la natura-
leza de la luz durante el siglo XIX, 
o las diferentes interpretaciones de 
la mecánica cuántica, en donde se 
intenta dar una explicación a qué 
refiere en la realidad el formalis-
mo matemático presente en esta 
teoría. 

nos permite adelantarnos a escena-
rios tecnológicamente posibles, 
abriendo camino para reflexionar 
sobre dichos escenarios. Por su par-
te, la reflexión filosófica aplicada en 
la ciencia puede dar pie al desarro-
llo de posibles explicaciones para 
situaciones a las que no nos hemos 
enfrentado aún, pero que poten-
cialmente podrían presentar un 
reto para algún área de investiga-
ción específica. Estos son los llama-
dos `experimentos mentales´, si-
tuaciones hipotéticas en las que los 
científicos analizan una teoría a 
partir de las consecuencias de ésta”, 
dice el académico del departamen-
to de Filosofía de la Universidad de 
Concepción.  

Un ejemplo muy conocido de 
este tipo de experimentos es el po-
pular caso del gato de Shrödinger, 
o el escenario en el que Einstein se 
imagina a sí mismo viajando sobre 
un rayo de luz. 

Para él, la relación entre la filoso-
fía y la ciencia es mucho más estre-
cha de lo que aparenta. “Por un 

Ximena Cortés Oñate 
contacto@diarioconcepcion.cl

Si bien se supone que es la tecno-
logía la que provee a la ciencia fic-
ción de su rasgo más identitario, su 
relación con el quehacer filosófico 
es, quizá, el trasfondo que subya-
ce detrás de cada historia de este 
género.  

En las novelas clásicas más re-
presentativas de la ciencia ficción 
se imaginan mundos posibles don-
de es la ciencia la que nos lleva a su-
perar ciertas barreras tecnológi-
cas y físicas pero, siempre, al igual 
que las distopías actuales, se pre-
sentan disquisiciones morales que 
llevan a las personas a repensar su 
postura frente al mundo y el futu-
ro. Esos dilemas ético-filosóficos 
provocados por la ciencia parecen 
ser una constante en las grandes 
obras del género.  

Para el doctor en Filosofía Ro-
lando Núñez Pradenas, efectiva-
mente, una de las principales fuen-
tes de reflexión filosófica que se 
suelen encontrar en las obras de 

Este mes se conmemoran 30 años de 
la muerte de Isaac Asimov, uno de los 
más grandes escritores de ciencia 
ficción. Este género, que se inició en la 
literatura, pero que ha encontrado en 
el cine un terreno fértil, tiene un fuerte 
vínculo con la reflexión filosófica, 
principalmente con los dilemas éticos. 
Tres especialistas revisan este tema 
desde la filosofía, el cine y la literatura.

Ciencia ficción 
y su diálogo 
con las 
cuestiones 
filosóficas de 
la actualidad

ciencia ficción radica en los dilemas 
éticos y la posibilidad de enfren-
tarnos, por adelantado, a situacio-
nes que aún no se le han presenta-
do a la sociedad, pero que podemos 
llegar a plantearnos como futuras 
posibilidades.  

“Justamente, la ciencia ficción 
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“La ficción da contexto y 
plausibilidad a los 

planteamientos 
filosóficos. Actualmente 
estamos en un momento 

en que tenemos la suerte 
de que en los últimos 

años la ciencia ficción se 
ha nutrido fuertemente 

de las problemáticas 
filosóficas para 
desarrollarse”.

Rolando Núñez

Algo que Núñez destaca de este 
proceso es que, en la búsqueda de 
respuestas sobre nuestro entorno, 
sólo buscaremos aquello que pode-
mos concebir. “Es por esto que la re-
flexión filosófica es relevante para 
el desarrollo y avance de las cien-
cias, ya que nos permite tanto de-
limitar aquello que vamos a inves-
tigar, como expandir los límites de 
lo que consideramos plausible en la 
investigación científica”, asegura. 

 
Predicciones y alertas 

El escritor de ciencia ficción, Ted 
Chiang, sostiene que la ciencia-fic-
ción es perfecta para hablar de filo-
sofía, ya que haría atractiva y creí-
ble cualquier premisa del pensa-
miento. Pero, desde ese punto de 
vista, ¿incide la filosofía en la lite-
ratura de ciencia ficción contempo-
ránea, particularmente en la fic-
ción distópica? 

Según Núñez, es cierto que la 
ciencia ficción hace las veces de 
puente entre las personas y la aca-
demia, pues vuelve cercanos 
planteamientos filosóficos que 
de otro modo pueden parecer 
muy extravagantes o incluso de-
masiado rebuscados.  

“La ficción da contexto y plausi-
bilidad a los planteamientos filosó-
ficos. Actualmente estamos en un 
momento en que tenemos la suer-
te de que en los últimos años la 
ciencia ficción se ha nutrido fuerte-
mente de las problemáticas filosó-
ficas para desarrollarse, y ejemplos 
claros los podemos encontrar en 
series más o menos recientes, como 
`Black Mirror´, `Dark´ o `Love, 
Death & Robots´, pero esto no es un 
fenómeno reciente, pues podemos 
encontrar muchísimas obras a lo 
largo de la historia de la ciencia fic-
ción en las que esta relación se hace 
patente”, señala el filósofo. 

De hecho, la ciencia ficción se 
ha destacado como uno de los gé-
neros del cine donde se han plan-
teado cuestiones filosóficas de ma-
nera más contundente. Como gé-
nero narrativo se nutre de las 
interrogantes y conflictos univer-

recursos ilimitados. Esta temática 
muchas veces se ve unida a la de los 
gobiernos totalitarios o socieda-
des distópicas, como podemos ver 
en la magistral `Brazil´ (1985) de 
Terry Gilliam, inspirada en la nove-
la de Orwell `1984´. Por supuesto 
también encontramos múltiples 
versiones de este conflicto, no ne-
cesariamente asociadas a lo cor-
porativo, como son ̀ Akira´ (1988), 
de Katsuhiro Otomo, la frenética 
`Equilibrium´, de Kurt Wimmer 
en 2002 o la saga más importante 
de ciencia ficción, ̀ Star Wars´, que 
nos presenta una galaxia bajo el 
dominio de El Imperio”. 

Aunque son más las temáticas re-
currentes, como viajes en el tiempo, 
invasiones alienígenas, realidades 
alternas, desastres ecológicos, Vene-
gas sostiene que, históricamente, 

La misma ciencia es retratada 
hoy, ya no solo como una amena-
za biológica, sino también como 
un peligro mucho más actual, re-
presentado en la “Inteligencia Ar-
tificial”. Ese punto de vista, dice 
Venegas, ya había sido “explorado 
superficialmente por Fritz Lang, 
en 1927, con `Metrópolis´ (junto 
con un extraordinario retrato de la 
lucha de clases), tomada también 
por Kubrick cuando desarrolla uno 
de los mejores villanos de la histo-
ria del Séptimo Arte en 2001: ̀ Odi-
sea del espacio´. También está en 
versiones más comerciales como la 
saga `Terminator´, con su omni-
presente Skynet o presentada de 
forma más minimalista en la exce-
lente ̀ Ex machina´ (2015) de Alex 
Garland. En cada una la adverten-
cia es cuidado con lo que están 
creando, cuidado con perder el 
control”.  

Otro conflicto que menciona 
como destacable y tristemente vi-
gente, es el de la codicia corporati-
va. “Lo vemos en la saga de ̀ Alien´, 
donde una corporación insiste en 
enviar a personas a morir para in-
tentar controlar una criatura que es 
la más peligrosa arma biológica del 
universo conocido. Otro ejemplo 
es la exitosa cinta de Netflix ̀ No mi-
res arriba´ (Adam McKay, 2021), 
donde vemos una no muy elegante 
sátira de Steve Jobs/Elon Musk que 
decide, junto al gobierno, arriesgar 
a la humanidad en pos de conseguir 

“Históricamente este 
género narrativo ha 
predicho muchos 
acontecimientos (sí, más 
que Los Simpsons) y nos 
ha generado 
multiplicidad de alarmas 
a estar atentos, respecto 
de amenazas externas y 
propias, que en su 
mayoría no hemos sabido 
escuchar”.

Fernando Venegas

sales y plantea búsquedas relacio-
nadas con explorar lo desconocido, 
entender el mundo que nos rodea, 
enfrentar nuestros miedos, o ser 
capaces de proyectar hacia dónde 
nos dirigimos. 

El periodista y máster en cine do-
cumental, Fernando Venegas Tra-
ba, señala que “a pesar de su, a ve-
ces, apariencia liviana, la ciencia 
ficción es de los géneros que tiene 
una mayor capacidad de generar 
advertencias. Desde su aparición 
en el cine con `Viaje a la Luna´ 
(Meliés, 1902), este género nos ha 
adelantado posibles peligros, don-
de los más interesantes, a mi pare-
cer, son los provocados por nues-
tras propias acciones”.  

Venegas menciona además los 
peligros de la energía nuclear re-
presentados en narrativas como 
“Godzilla” (Honda, 1954) o “la in-
creíblemente predictiva ̀ Stalker´ 
de Tarkovski (1979), donde creó un 
espacio similar al de Chernóbil, 
siete años antes del desastre que 
allí ocurrió”.  

Subdirector de Comunicaciones 
de la Universidad de Concepción, 
Venegas alude también a los “peli-
gros del hombre jugando a ser dios, 
que tiene una amplia tradición 
folclórica y literaria con relatos 
como el del gólem, para luego pa-
sar por el clásico de Mary Shelley, 
`Frankenstein´ (1818), donde la 
ciencia juega un rol esencial en la 
creación de la criatura”.  
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y tecnología) que brinda fascinan-
tes posibilidades simbólicas para 
comprender las relaciones que en-
tablamos con las máquinas que nos 
rodean, pero también con la natu-
raleza, y para desafiar las articula-
ciones tradicionales de la identi-
dad humana (las de género o las de 
la propia especie)”, dice Ostria. 

Núñez hace un acercamiento en 
sentido contrario. Menciona que 
los experimentos mentales son he-
rramientas muy utilizadas en la fi-
losofía, justamente porque “gracias 
a ellos podemos forzar la reflexión 
al presentarnos muchas veces esce-
narios particularmente complejos, 
y le han permitido a la filosofía 
plantear cuestiones sobre temas 
tan variados como la naturaleza de 
la mente, la posibilidad del conoci-
miento, o los dilemas éticos”.   

Muchos de estos escenarios sue-
len estar muy en la línea de la cien-
cia ficción, sostiene. “Algunos ejem-
plos clásicos de este tipo de expe-
rimentos mentales en filosofía son 
aquellos en los que se plantean es-
cenarios de realidades simuladas, 
como la tesis del genio maligno de 
Descartes, en donde una entidad 
poderosa que podría estar enga-
ñándome respecto a absolutamen-
te todo lo que creo saber, o la posi-
bilidad de que seamos cerebros en 
cubetas siendo estimulados para 
creer que esto a lo que nos enfren-
tamos es la realidad, muy al estilo 
de películas como `Matrix´ o a li-
bros como `Muñecos Cósmicos´, 
de Philip K. Dick”. 

Los cuentos recientes de ciencia 
ficción chilenos, dice Ostria, reve-
lan lazos con estas ideas, a través de 
la figuración de subjetividades 
poshumanas, monstruos criollos 
donde se puede distinguir ciborgs, 
zombies, imbunches.   

“En zonas periféricas, como la 
nuestra, estos textos dan lugar a 
lecturas biopolíticas, gracias a la 
capacidad de esos seres ̀ otros´ de 
develar las problemáticas sociales, 
identitarias y políticas derivadas 
de una historia de explotación, de-
sigualdades y represiones”, señala.  

Para ella, muchas de estas narra-
ciones se hacen parte de la crítica 
a la poshumanidad, en la medida en 
que “advierten respecto del proce-
so por el cual el ser humano puede 
terminar por perder justamente di-
cha condición y mediante el que se 
desencadena una sustitución de los 
valores humanistas a favor del con-
sumo y la codicia”.  

De hecho, dice, expresan de ma-
nera amplificada el régimen actual 
de sujeción, con lo que lo ciberné-
tico se vuelve herramienta para el 
disciplinamiento y la producción 
de cuerpos, mentes y hasta espíri-
tus dóciles.

este “género narrativo ha predicho 
muchos acontecimientos (sí, más 
que Los Simpsons) y nos ha genera-
do multiplicidad de alarmas a estar 
atentos, respecto de amenazas ex-
ternas y propias, que en su mayoría 
no hemos sabido escuchar”. 

A ese sentido cuasi “profético” 
que menciona Venegas, Núñez 
agrega que, en lo referente a la fic-
ción distópica, parece que la cien-
cia ficción y la filosofía ya nos han 
estado advirtiendo de ciertas situa-
ciones a las que recientemente he-
mos tenido que enfrentarnos.  

“Es interesante ver cómo estos 
escenarios que alguna vez parecie-
ron ser parte de la fantasía se nos 
han vuelto cada vez más cercanos, 
como el desastre ecológico de pe-
lículas como `Soylent Green´ (pe-
lícula del director Richard Fleis-
cher) o el control y la manipula-
ción de la información visto en 
obras como ̀ 1984´, de George Or-
wells. Tal vez sea el momento de to-
marle el peso y revalorar esta rela-
ción entre filosofía y ciencia ficción 
para poder hacerle frente a los de-
safíos que nos depara el futuro, en 
donde la distopía se ve cada vez 
como menos ficticia”, sostiene. 

 
Critica poshumanista 

En el cine, con su fuerte compo-
nente de espectáculo que es explo-
tado para movilizar a las personas 
a las salas de exhibición, géneros 
como la ciencia ficción permiten 
crear historias que logren dicha ex-
periencia estética movilizadora; el 
exceso de efectos especiales trans-
porta a la audiencia a otros mundos 
o, incluso, universos.  

Incluso, dice Venegas, cuando la 
ciencia ficción no es la protagonis-
ta, ofrece elementos que son utili-
zados en filmes de otros géneros. 
“Basta ver lo que está haciendo 
Marvel, que luego de introducir el 
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“Desde hace unas 
décadas la literatura de 

ciencia ficción ha venido 
experimentando una 
especie de auge que 

parece brindarle otro 
estatus en el campo 
literario. Esto se ve 

reflejado en el 
incremento de 

publicaciones críticas, la 
emergencia de antologías 

y recopilaciones de 
relatos, como también de 

revistas y congresos 
especializados”. 

Olga Ostria

Se necesitan voces frescas

En el cine, la Ciencia Ficción siempre ha tenido una 
estética futurista pero claramente influida por su épo-
ca. Venegas señala no ver demasiadas diferencias 
temáticas o de modelos narrativos entre los directo-
res más clásicos y los actuales. 

“Se necesitan voces frescas. Mientras más muje-
res puedan dirigir este tipo de cintas, con condicio-
nes de libertad para desarrollar su visión, podría-
mos tener un refresco en las narrativas. Asimismo, 
ocurrirá cuando cineastas de más latitudes puedan 
contar con los recursos para explorar la ciencia fic-
ción”, dice.  

En ese sentido menciona al chileno Pablo Roldán, 
quien “ha cosechado varios premios con su cortome-

traje `A.D.A.M.´ que, si bien está inspirado en obras 
como ̀ Blade Runner´, tiene una impronta latinoame-
ricana. Ya veremos también qué ocurre con Netflix y 
su adaptación de la historieta argentina `El Eternau-
ta ,́ una obra increíble de H.G: Oesterheld y Solano López 
que vio la luz en 1957, para convertirse en una de las 
mayores obras narrativas del país trasandino”. 

Venegas se declara también entusiasmado por ver 
qué ocurrirá con la anunciada adaptación de ̀ El Incal´, 
del chileno Alejandro Jodorowsky y Moebius, que 
será dirigida por el neozelandés Taika Waititi. “Me 
parece que estas adiciones podrán, potencialmente, 
dar nuevos aires a la fórmula de la ciencia ficción, 
que siempre es necesaria”.

recurso de viajes en el tiempo en 
`Endgame´, hoy se ha volcado a la 
idea de las múltiples dimensiones 
o multiversos, lo que además gene-
ra una cantidad tremenda de posi-
bilidades narrativas”. 

Pero ¿qué pasa en la literatura, 
donde se creó la ciencia ficción? 
Aquí, el éxito de este género no ha 
sido tan fácil; por años la ciencia fic-
ción estuvo marginada, considera-
da una especie de subgénero, histó-
ricamente desdeñada y situada en 
las afueras del canon.  

Eso, sin embargo, parece haber 
cambiado. Como sostiene la docto-

ra en Estudios Latinoamericanos, 
Olga Ostria Reinoso, “desde hace 
unas décadas la literatura de cien-
cia ficción ha venido experimen-
tando una especie de auge que pa-
rece brindarle otro estatus en el 
campo literario. Esto se ve refleja-
do en el incremento de publicacio-
nes críticas, la emergencia de anto-
logías y recopilaciones de relatos, 
como también de revistas y congre-
sos especializados”.  

A pesar de ello, sostiene, en Amé-
rica Latina aún se trata de una expre-
sión literaria en buena medida mar-
ginal, estimada por círculos acadé-
micos tradicionales como “literatura 
menor” y, en ese sentido, aún poco 
abordada como fenómeno cultural 
o como problema estético.  

“En Chile, concretamente, los re-
latos cortos se siguen hallando en 
compilaciones de baja edición y muy 
difícil acceso; lo que, en definitiva, 
también condiciona la irregulari-
dad de los textos y, consecuente-
mente, la limitación a la hora de se-
leccionar un corpus de estudio re-
presentativo”, dice la académica del 
Departamento de Estudios Gene-
rales de la Universidad del Bío-Bío.  

Con respecto a la existencia de 
un diálogo entre la filosofía y la li-
teratura, sobre todo en este género, 
Ostria sostiene que, dado que las 
ficciones distópicas son expresión 
de la posmodernidad y la crisis de 
sentido del ser humano actual, es 
posible encontrar huellas de diver-
sas corrientes filosóficas en ellas.  

“Una muy interesante, en este 
contexto, es la crítica poshumanis-
ta, que aborda la aspiración de una 
concepción del ser humano que su-
pere las limitaciones intelectuales y 
físicas a través, fundamentalmente, 
del progreso tecnológico”, señala.  

Entre algunos de sus represen-
tantes más notorios menciona a 
Peter Sloterdijk, Francis Fukuya-
ma, Katherine Hayles, Rosi Braido-
tti. “Una de las imágenes poshu-
manas más populares hoy es la del 
ciborg (mezcla de cuerpo orgánico 
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“Me cuido, porque creo en la ciencia y en la solidaridad entre personas, básicamente en que 
somos una sociedad”.

Ignacia Oyarce, periodista

#NosCuidamos

Parkinson: de los retos científicos a las 
evidencias para tener el mejor manejo 

EL 11 DE ABRIL SE CONMEMORÓ EL DÍA MUNDIAL DE ESTE TRASTORNO MOTOR

Con cerca de 10 millones de per-
sonas en el mundo y 35 mil en Chi-
le que la padecen, la enfermedad de 
Parkinson es la segunda patología 
neurodegenerativa más frecuente 
tras el Alzheimer y para la que la Or-
ganización Mundial de la Salud pro-
clamó cada 11 de abril como “Día 
Mundial del Parkinson” en honor 
al natalicio de James Parkinson, 
quien hace más de dos siglos la des-
cribió como “parálisis agitante”, 
para concientizar sobre una afec-
ción compleja que impacta la cali-
dad de vida y con una importante 
carga de morbilidad asociada a sus 
manifestaciones. 

El propósito es que los pacientes 
tengan un diagnóstico y abordaje 
oportuno que contribuya al mejor 
y más prolongado  control de sus 
síntomas, pues “es una enfermedad 
crónica, progresiva y todavía  incu-
rable”, resalta el doctor Sergio Jui-
ca, médico neurólogo de adultos 
en Clínica Biobío y el Hospital Clí-
nico Regional Guillermo Grant Be-
navente de Concepción y director 
de Postgrado y Postítulo de la Facul-
tad de Medicina de la Universidad 
de Concepción (UdeC).  

Ahí uno de los grandes proble-
mas de la patología y retos científi-
cos, donde muchos esfuerzos de di-
versos grupos de investigadores en 
el mundo están puestos en encon-
trar la causa exacta para identificar 
biomarcadores o fenómenos orgá-
nicos para diseñar un fármaco o in-
tervención para llegar en el mo-
mento preciso, modificar el curso, 
detener la evolución y hallar la cura. 
Y, quizá, más ambiciosamente su 
prevención. El origen del Parkin-
son es el mayor misterio y resolver-
lo permitiría lograr esperanzado-
res hitos, si bien hay teorías, y par-
te del proceso y sintomatología se 
conocen para hoy tener herramien-
tas para un manejo que puede con-
tribuir significativamente al bienes-

tan varios años y hasta décadas 
antes de lo motor. Asegura que 
“uno es la constipación, también 
está la pérdida de olfato con hipos-
mia (parcial) o anosmia (total),  y 
el trastorno conductual del sueño 
REM”, parasomnia de la fase más 
profunda del sueño, donde hay 
pérdida del tono muscular e impi-
de el movimiento o hablar, y quie-
nes la padecen se mueven y hasta 
gritan durmiendo.  

Al respecto, el neurólogo sostie-
ne que “estos síntomas son predic-
tores y en pacientes que presen-
ten los tres hay alta probabilidad de 
que en el futuro desarrollen Parkin-
son”, refiriéndose a síntomas mo-
tores y destaca que por la eviden-
cia actual la sintomatología pre-
motora debe entenderse como 
parte y manifestaciones iniciales 
de la enfermedad.  

Ahí otro punto. Como ocurre con 
muchas patologías neurodegene-
rativas, su progreso suele ir lento y 
hasta imperceptible en primeras 
etapas, pasando tiempo hasta que 
se hace evidente. Y el paso del tiem-
po es un factor de riesgo para el de-
sarrollo, pues Sergio Juica advierte 
que a mayor edad aumentan las 
probabilidades y en personas mayo-
res de 65 años es donde más se pre-
senta y diagnostica Parkinson, por 
lo que se asocia al envejecimiento, 
si bien los datos disponibles no ha-
cen descabellado decir que en la 
vejez se ve la punta del iceberg de un 
proceso largo sumergido en el orga-
nismo. Tampoco significa que a eda-
des más tempranas no se padezca, 
asevera, y cada vez hay pacientes 
más jóvenes diagnosticados.  

Por lo expuesto es que la preva-
lencia del Parkinson es estimada y 
habría una cifra negra, donde estu-
dios indican que sólo estarían diag-
nosticados 60% del universo total de 
pacientes que la padecen.

Es la segunda enfermedad neurodegenerativa más frecuente y aún incurable. Su origen es misterio y la 
cura anhelo, si bien hay saberes y herramientas para un abordaje que prolongue la calidad de vida.

Sobre esto, el doctor Juica aclara 
que “normalmente la enfermedad 
se manifiesta primero de manera 
unilateral (un lado del cuerpo)” y 
que ante uno o todos los síntomas 
se debe ir a un neurólogo porque 
ninguno son un signo normal, ni si-
quiera de envejecimiento, siendo el 
médico quien en su evaluación de-
finirá causa o estudios requeridos y 
diagnosticar.  

Para el Parkison, eso sí, recalca 
que “generalmente son los sínto-
mas premotores los que determi-
nan el diagnóstico”. 

Es que también es sabido, con 
evidencia cada vez más robusta, 
que hay síntomas no motores y 
muy inespecíficos que se presen-

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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rrencia tienen las neuronas que pro-
ducen dopamina, sustancia rele-
vante para el cerebro, que no lo ha-
cen en suficiente cantidad. “Cómo, 
cuándo y dónde inicia este proceso 
es más bien teórico”, afirma.  

El síntoma más conocido es el 
temblor, que precisa que es uno de 
reposo y que padecerlo no significa 
Parkinson ni su ausencia no tener la 
enfermedad, porque no es el único 
ni el cardinal: “es la bradicinesia o 
lentitud del movimiento”, manifes-
tado en toda la diversidad de nor-
males acciones como caminar, es-
cribir, vestirse y hasta expresividad 
del rostro. También menciona rigi-
dez e inestabilidad postural, aunque 
el último es más tardío.  

EN PERSONAS MAYORES DE 65 AÑOS es donde más se presenta Parkinson, pero cada día hay pacientes más 
jóvenes diagnosticados y se sabe que hay síntomas no motores que se presentan hasta décadas antes.

en Chile estarían afectadas 
por el Parkinson. Se estima 
que sólo está diagnosticado 
60% del universo total real.

mil personas
35

tar y prolongarlo. 
 

¿Qué se sabe? 
El neurólogo explica que el 

Parkinson es un trastorno motor o 
del movimiento y que en su ocu-
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en el Parkinson no se debe a 
la enfermedad en sí, sino a 
los riesgos de sus 
manifestaciones.

Aumento de la 
morbimortalidad

Intervención integral 
protege la vida y 
mantiene su calidad en 
pacientes con Parkinson

Entre las evidencias y los miste-
rios en torno al Parkinson, el neuró-
logo Sergio Juica reconoce que a la 
hora de abordarlo desde la reco-
mendación para tener una consul-
ta y diagnósticos oportunos es un 
desafío el que se presenten ciertos 
dilemas éticos vinculados a que se 
puede decir a una persona que tie-
ne alto riesgo de desarrollar la en-
fermedad, pero hay imposibilidad 
de evitarlo, de modificar el curso 
de esta, y ante la certeza también 
está la efectividad de las terapias 
disponibles o las brechas de acceso 
a lo más innovador.  

Eso sí, siempre es necesario diag-
nosticar lo más temprano posible e 
iniciar cuanto antes un tratamien-
to multidisciplinario, estando hoy 
esta patología neurodegenerativa 
cubierta por el Plan Auge en Chile. 
 
Más calidad de vida 

El especialista aclara que todos 
los tratamientos que existen hoy 
para abordar el Parkinson son sin-
tomáticos, tanto fármacos e inclu-
so una intervención quirúrgica ce-
rebral como otro tipo de terapias. 
Además, afirma que el tratamiento 
es efectivo según el estado de la en-
fermedad y que esta efectividad va 
decreciendo en tanto avanza la pa-
tología, pues es cuando va afectan-
do de manera más severa al sistema 
nervioso. 

Así, resalta que “el objetivo espe-
cífico del tratamiento es la disminu-
ción de síntomas, pero lo primordial 
es mejorar la calidad de vida de los 
pacientes”. Esto, porque muchas 
veces los fármacos no hacen que 
desaparezcan los síntomas y aun 
así el normal desenvolvimiento y 
autonomía no se pierden en compa-
ración a padecer Parkinson sin to-
mar medicamentos, cuando podría 
impedirse actividades como vestir-
se, comer y movilizarse y hasta lle-
gar a la postración. “De hecho, la 
gran mayoría de los pacientes, aun 
con tratamiento, van a experimen-
tar síntomas”, reconoce.  

La disminución de los síntomas 
para contribuir al bienestar inte-
gral, como la única gran oportuni-
dad disponible hoy, también es fun-
damental para disminuir otros ries-
gos asociados al Parkinson y 
pueden implicar no sólo mermas 
para su calidad e integridad, sino un 
peligro para la vida misma. En todo 
está, además, el severo impacto 
para el bienestar de los  seres que-
ridos y entornos por las posibles re-
percusiones de la afección. 

“La enfermedad de Parkinson en 
sí misma no es mortal, pero sí se 
asocia a gran morbilidad y riesgos 
por múltiples razones y que tienen 
que ver con las consecuencias de 
sus manifestaciones”, advierte el 
doctor Sergio Juica. Así, se suman 
una serie de factores que generan 
que los pacientes con Parkinson au-

en áreas de la cognición como la 
memoria, lo que también impacta 
a nivel de la salud y bienestar inte-
gral, y podría conllevar mermas en 
el ámbito emocional y relaciones 
sociales, por ejemplo. 

 
Terapia fonoaudiológica 

Así, no sólo los fármacos son ne-
cesarios para controlar el Parkin-
son, sus manifestaciones  y sus po-
tenciales consecuencias, y se requie-
re de un abordaje de múltiples 
disciplinas para lograr un manejo in-
tegral, donde la terapia fonoaudio-
lógica cumple un rol muy relevante. 

Las fonoaudiólogas Fabiola 
Aguirre y  Laura Aravena, académi-
cas del área de lenguaje y habla en 
adultos del Departamento de Fo-

noaudiología de la Facultad de Me-
dicina UdeC, conocen y enfatizan 
el papel que juega esta disciplina 
para mantener la calidad de vida 
de los pacientes diagnosticados 
con Parkinson y sus familias o afec-
tos, específicamente en intervenir 
alteraciones de los cuadros clínicos 
de los trastornos de disartrias (de-
bilidad en músculos que se usan 
para hablar), de disfagia (dificultad 
para tragar o deglutir) y los  cogni-
tivos-comunicativos que se pue-
den producir. 

Aunque cada caso es particular  
en la forma o momento en que las 
alteraciones se presenten, las profe-
sionales detallan que  “es común 
que las dificultades cognitivas (len-
guaje, memoria, atención, capaci-
dad de organización/planificación, 
etcétera) se presenten más avanza-
da la patología. Los signos asocia-
dos a cuadros de alteración del ha-
bla y de la deglución pueden presen-
tarse con anterioridad, sin ser los 
síntomas con que comúnmente de-
buta la presentación de la enferme-
dad”. En este sentido, aclaran que es 
probable que efectos más tempra-
nos que afecten el proceso de ali-
mentación y de deglución sean la di-
ficultad para llevar el alimento a la 
boca, producto de los problemas 
en el movimiento que impiden su 
eficiencia, en particular para trasla-
darla comida desde el plato a la ca-
vidad oral. 

Signos y repercusiones cuya pre-
sentación podría retrasarse con una 
terapia fonoaudiológica oportuna y 
adecuada, si bien es sabido que del 
Parkinson no se puede evitar su pro-
greso.  Al respecto, las académicas 
resaltan que “es posible que me-
diante las estrategias terapéuticas 
trabajadas se logre enlentecer la 
presentación de las afecciones vo-
cales, potenciar la comunicación 
eficaz con el entorno y mantener 
una alimentación segura, eficiente 
y cómoda”. Es justamente ese el 
gran propósito del abordaje de esta 
disciplina, incluso cuando manifes-
taciones e intereses son tan indivi-
duales como deben diseñarse las 
intervención. 

Por eso, Fabiola Aguirre y Laura 
Aravena relevan que lo ideal es que 
la terapia fonoaudiológica inicie en 
cuanto se confirme el diagnóstico 
médico de Parkinson, en miras que 
a la intervención logre mantener el 
mayor tiempo posible las condicio-
nes actuales (sin o con menos dete-
rioro de las mencionadas funcio-
nes), para, de la mano de una eva-
luación periódica, luego ir 
abordando los signos y compleji-
dades que se vayan presentando 
con el progreso de la patología,  pro-
tegiendo la vida y su calidad lo má-
ximo posible. 
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EL PARKINSON y sus manifestaciones se 
traducen en diversos efectos que pueden 

afectar actividades normales y habituales 
como comer y  vestirse.

menten su morbimortalidad, sobre 
todo en edad más avanzada cuan-
do también lo está la patología o el 
natural deterioro orgánico.  

Entre los ejemplos que menciona 
está que los problemas motores, 
vinculándose a reacciones más len-
tas o impedimentos, pueden conlle-
var mayores probabilidades de su-
frir caídas y golpes que produzcan 
lesiones severas y hasta fatales, o se 
producen otros trastornos como 
los de alimentación y deglución que 
incrementan riesgos de atraganta-
mientos (con alimentos sólidos, lí-
quidos y medicamentos) o de neu-
monías por aspiración.  

También hay otras repercusiones 
como disminución del tono de la 
voz, habla enlentecida y dificultades 
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“Debemos ser precavidos, pues se percibe un exceso de confianza como si ya le hubiéramos 
ganado y es justamente ese descuido el que genera rebrotes del virus”.

Jean Dufourcq, coordinador Nacional Desarrollo Estudiantil, IPCHILE

#NosCuidamos

BAJA EN CIFRAS PREOCUPA A AGRICULTORES Y AUTORIDADESAníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

La molienda de trigo de la Región 
del Biobío totalizó 15.743 tonela-
das en febrero de 2022, anotando 
un decrecimiento interanual de 
3,9%, de acuerdo a lo informado 
por el Instituto Nacional de Esta-
dísticas (INE).  

El desempeño obtenido en el 
análisis interanual fue asociado al 
menor procesamiento de produc-
tos de trigo. 

En tanto, se procesaron 145.984 
toneladas en el país, nivel que au-
mentó 3,0% en doce meses, incidi-
do por la mayor elaboración de 
productos y de subproductos de 
trigo.  

Cabe destacar que el 10,8% de la 
molienda de trigo a nivel nacional fue 
procesada en la Región del Biobío.  

En los primeros meses del año 
2022 se elaboraron 22.373 tonela-
das de productos de trigo en la re-
gión, mostrando un decrecimien-
to de 1,3% comparado con igual 
período del año anterior. 

En el mismo período se procesa-
ron 233.004 toneladas en el país, acu-
mulando un alza de 3,8%, explicado 
por el ascenso de harina de primera 
(6,2%) y harina especial (9,0%). 

Hace algunas semanas, la Socie-

¿Cuál es la producción 
de trigo en el Biobío?
Menor procesamiento de productos del trigo llevó a un 
retroceso interanual que presentó la molienda del cereal a 
nivel regional, anotando un decrecimiento de un 3,9%.

sidente de la Sociedad Agrícola de 
Biobío, José Miguel Stegmeier. 

Con el actual contexto interna-
cional, donde Rusia y Ucrania re-
presentan 20% del suministro 
mundial del trigo, para los produc-
tores es una gran preocupación 
cómo la escasez de fertilizantes y 
los altos precios que es posible que 
se alcancen, puede generar un sig-
nificativo daño en la intención de 
siembra de los agricultores, en la 
rentabilidad del cultivo y en la dis-
ponibilidad de este cereal en la pró-
xima cosecha, pensando en la pro-
ducción del vernao de 2023. 

 
Subproductos del trigo 

En lo acumulado al mes de febre-
ro de 2022 se procesaron 7.612 to-
neladas de subproductos de trigo 
en la Región del Biobío, acumulan-
do un aumento de 27,1%, asociado 
a la mayor producción de harinilla 
(77,0%). 

En tanto, en el país se procesaron 
68.816 toneladas de subproductos 
de trigo en mismo período, acu-
mulando un crecimiento de 2,9%, 
explicado por el incremento de ha-
rinilla (11,1%) y afrecho (11,6%).
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VALORES SE 
ELEVARÍAN si es que el 
conflicto se prolonga.

dad Agrícola de Biobío y la Secre-
taria Regional Ministerial de Agri-
cultura del Biobío se reunieron 
para abordar de manera conjunta 
los problemas que aquejan al sec-
tor y se abrieron también a futuras 
instancias de diálogo con otros ac-
tores del agro. 

“Planteamos aquellas situacio-
nes más complejas, y urgentes que 
afectan a nuestro sector, como es 
particularmente la problemática 
para enfrentar la nueva tempora-
da de siembra, fundamentalmente 
el caso del trigo”, manifestó el pre-

Producción del 
verano 2023
Es lo que ya comienza a preocupar a los 
agricultores y autoridades por la renta-
bilidad del cultivo.

15.743 toneladas 
en febrero
fue lo que anotó la molienda de trigo de 
la Región del Biobío.
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JAVIER SEPÚLVEDA ES INGENIERO COMERCIAL, MAGISTER EN ECONOMÍA APLICADA Y HACE CLASES EN LA UDEC

A días de asumir su cargo, Javier Se-
púlveda, nuevo seremi de Economía 
en Biobío, conversa con Diario Con-
cepción sobre el sello que dará a su 
gestión y las prioridades económicas 
más relevantes para la Región. 

Cabe señalar que el joven nuevo 
seremi de Economía con 29 años es 
Ingeniero Comercial titulado de la 
Universidad de Concepción, posee 
un Magíster en Economía Aplicada 
con Mención en Estudios Regionales 
de la Facultad de Economía y Admi-
nistración, de la Universidad Católi-
ca del Norte, además de un Diploma-
do en Desarrollo, Pobreza y Territorio 
de la Universidad Alberto Hurtado.  

Actualmente, hace clases en la Fa-
cea de la UdeC y desempeñó funcio-
nes en la Municipalidad de Hualpén 
en la Dirección de Administración de 
Educación Municipal y como Gestor 
Financiero en  el Colegio Villa Acero 
E-504, entre otros. 

-¿Qué sello busca imprimir en 
su gestión como nuevo seremi de 
Economía? 

- Estoy mandatado a generar una 
articulación con el sector privado de 
la micro, pequeña y mediana empre-
sa, impregnando los siguientes sellos: 
Promoción del programa de gobier-
no del presidente Gabriel Boric Font, 
que en materia económica plantea 
grandes desafíos, como por ejemplo 
rediseñar subsidios laborales con pre-
ferencia al trabajo femenino, fortale-
cer el apoyo a las Mipymes, o una re-
forma tributaria que sea más equita-
tiva y progresiva. 

Compatibilizar los lineamientos 
del gobierno central con los linea-
mientos del gobierno regional en ma-
teria de desarrollo económico y fo-
mento productivo. Para esto es rele-
vante dirigir las actividades 
productivas hacia los objetivos con-
templados en la Estrategia Regional 
de Desarrollo. 

Transformar los espacios produc-
tivos en donde se reproducen  prácti-
cas, costumbres e ideas machistas. 

- ¿Cuáles considera son los desa-
fíos más relevantes de Biobío en 
materia económica? 

-La Región pasó de ser la segunda 
más productiva del país a la cuarta o 
quinta en solo 20 años, es decir, pasa-
mos de aportar el 13% a fines de los ‘90 
a un 7% en la actualidad. Hoy debe-
mos enfocarnos en retomar esa posi-
ción de liderazgo y para eso creo que 
es crucial mejorar nuestra participa-

Nuevo seremi de Economía aborda las 
principales prioridades de la Región

Atraer inversión sustentable y 
realizar un trabajo articulado 

para hacer frente a 
mercados informales 

entre las urgencias. 
Además, busca 

llegar a todos los 
productores 

locales con los 
apoyos del plan 
de reactivación.

ción en las redes de producción glo-
bal, aportando bienes y servicios de 
mayor valor agregado. En este senti-
do la inversión en I+D es estratégica, 
tanto del sector público como del sec-
tor privado. 

-¿Cuáles estima son los proble-
mas económicos más urgentes de 
resolver para Biobío? 

- En general considero urgente la 
atracción de inversión con altos es-

tándares de sustentabilidad que res-
pete y genere vínculos armoniosos 
con los territorios en donde se inser-
ta. Es decir, darle mayor pondera-
ción a los efectos que provocan las 
grandes inversiones sobre los gru-
pos humanos y sobre el medioam-
biente. Ahí es fundamental generar 
I+D que nos permitan transformar 
la matriz productiva, mirando hacia 
mejorar nuestra posición en las re-

des de producción global, lo que nos 
permitiría aumentar la captura de 
valor en las relaciones económicas 
internacionales. 

Generar un trabajo articulado mul-
tisectorial para abordar los merca-
dos informales que, a pesar de que 
siempre ha existido, hoy aparente-
mente han aumentado su participa-
ción sobre la producción regional. No 
abordar esto significa un perjuicio 
para el fisco, para los privados for-
males y para los consumidores. 

-¿Cómo proyecta la Región en 
materia económica durante el 
2022 y 2023? 

- En materia de proyección econó-
mica siempre he sido optimista, qui-
zás se deba a mi edad y a que nací y 
he crecido en democracia. Pero, en 
general podemos tomar como buen 
indicador el desempeño de las expor-
taciones forestales, las que repre-
sentan más del 50% de las entradas 
de divisas en la Región. En 2021 tu-
vimos buen desempeño y espera-
mos que en 2022 y 2023 se manten-
ga la trayectoria histórica en la me-
dida en que se logren destrabar los 
puntos de saturación en las cade-
nas logísticas de producción mun-
dial. Respecto a la economía regio-
nal interna, se observan grandes es-
fuerzos del mundo empresarial por 
mantener su participación, lo que se 
verá beneficiado con el paquete de 
medidas de reactivación económica 
que pronto comenzaremos a des-
plegar sobre los territorios. 

-¿Cuáles estima deberían ser 
los principales énfasis durante 
su gestión? 

- El énfasis estará en llegar a todos 
los productores locales con los apoyos 
del plan de reactivación, desde el 
mundo silvícola y agrícola en la rura-
lidad, pasando por el mundo turísti-
co, comercial y de servicios en los 
centros urbanos, y hasta el mundo 
pesquero en la costa. 

Finalmente, cabe recodar que so-
mos un gobierno que se ha propues-
to cambios profundos y complejos, 
pero que a la vez quiere entregar tran-
quilidad y certeza. Estos cambios ne-
cesitan ir acompañados de la inver-
sión privada y por eso queremos ser 
un ministerio que articule y convoque 
a todas las voluntades del mundo em-
presarial para que se inserten activa-
mente en el proceso transformador 
que nuestra región necesita.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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La Seremi participó el 
viernes de la inauguración 
de la Biblioteca Pública de 
Lebu, espacio nuevo y 
abierto a la comunidad.

Inauguración de 
biblioteca en Lebu

“ Pese a que nos hayamos vacunado, la medida más importante para prevenir contagios y volver a la normalidad 
sigue siendo el autocuidado, no bajemos la guardia en ese sentido. Hay mayor flexibilidad en ciertas normas, como 

ahora con el uso de la mascarilla, pero que sea con responsabilidad y respeto hacia los demás”.

José Vargas, docente

#NosCuidamos

Han sido dos semanas intensas y 
llenas de compromisos y mucho 
trabajo las que ha tenido que hacer 
frente Orly Pradena Chávez, actriz 
y productora cultural por más de 15 
años de la compañía penquista La 
Otra Zapatilla, al ser nombrada se-
remi de las Culturas, las Artes y el 
Patrimonio en nuestra Región. 

La también presidenta de Sidar-
te Biobío (2018-2021) estaba a pun-
to de partir a Santiago en esta mis-
ma labor sindical, pero a nivel na-
cional, cuando se le presentó la 
oportunidad de encabezar la carte-
ra cultural local, cambiando de for-
ma sorpresiva todos sus planes. 

¿Cómo te ha cambiado la vida 
al llegar a este cargo? ¿Fue algo 
sorpresivo? 

Súper sorpresivo, estaba hacien-
do la vida hacia mi sindicato (Sidar-
te) estaba planeando ir a vivir 10 
días en Santiago y 20 días acá o 15 
y 15, estaba en ese proceso, me es-
taba cambiando y allá en Santiago 
me convocaron, pidieron mis docu-
mentos y luego me nombraron. Te-
nía otros planes, fue totalmente 
inesperado.  

¿Cómo han sido estas dos se-
manas, el empaparse del cargo y 
lo que significa ser seremi? 

El recibimiento del equipo ha sido 
súper bueno, se nota que son profe-
sionales que también les gusta la 
cultura, por lo que he recibido bas-
tante apoyo de aprender, obviamen-
te, lo que yo no sé, que es más el área 
administrativa. He tenido mucho 
apoyo en ese sentido, lo agradezco 
profundamente y hoy nos abocare-
mos harto a los y las trabajadoras de 
la institución. Ha sido también sig-
nificativo el apoyo de las bases, de or-
ganizaciones, de todo el trabajo que 
he hecho todos estos años. Abruma-
dor, pero en buenos términos. Es 
como me dijo una compañera, un 
salto ‘cuántico’ de estar en un sindi-
cato ahora venir al área pública.  

¿Cómo ha sido el conciliar aho-
ra este cargo público con tu vida 
artística, es decir, cómo ha sido 
el separar el tema de las amista-
des -en su mayoría artistas- con 
tu cargo de seremi? 

Afortunadamente el haber esta-
do en Sidarte me permitió tener 
esa experiencia, por un lado, estar 
en mi rol y también el ser compa-
ñera. Ahora aún estoy viendo como 
tomar ese rol, pero lo principal será 
el poder informar el cómo funcio-
na la institución pública, el cómo 
poder trabajar colaborativamen-
te con los artistas, informar tam-
bién a la ciudadanía. Eso es lo prin-

más que complicaciones estoy tra-
tando de ver el cómo aportar para 
el lado de los artistas y la ciudada-
nía. Ha sido complejo, pero al nivel 
personal en el sentido de cómo pue-
do relacionarme de aquí en adelan-
te, aún es algo que estoy descu-
briendo, este es un lugar súper nue-
vo para mí. La diferencia que haría 
es que las puertas aquí siempre es-
tarán abiertas para conversar, para 
ver problemáticas, si no estamos 
de acuerdo en algún punto buscar 
soluciones. Información más abier-
ta y transparente a la gente para 
que pueda saber cómo el poder tra-
bajar con la institución pública. 

¿Cómo encuentras que estuvo 
el manejo de la autoridad cultu-
ral local durante el período más 
difícil de la pandemia, es decir, 
año 2020 y 2021? 

No me puedo referir a lo que 
ocurrió durante la anterior admi-

nistración, sólo que fue un mo-
mento complicado para todas las 
carteras. 

¿Cuáles serían los desafíos que 
se te presentan dentro de la car-
tera cultural dentro del corto y 
mediano plazo? 

En lo primero que nos focalizare-
mos será el terminar con la instala-
ción del Ministerio de las Culturas, 
las Artes y el Patrimonio iniciado el 
2018, ya que aún no está la orgáni-
ca perfecta para funcionar.  Lo otro, 
es la labor muy unida con los traba-
jadores y trabajadoras de la institu-
ción, tener mesas de trabajo, diálo-
gos, conversaciones que nos per-
mitan que este funcionamiento se 
llevo a cabo. Finalmente, sin ellos el 
ministerio no podrá crecer mucho. 
Nos abocaremos a ello y también al 
mejorar sus condiciones laborales. 

¿Y en el largo plazo? ¿Se pon-
drá énfasis en las necesidades 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La nueva seremi de las Culturas, las Artes y el Patrimonio 
conversó con Diario Concepción sobre su instalación en este 
cargo, los desafíos en la cartera y lo que le ha implicado pasar 
de la dirigencia de Sidarte al área del servicio público.

de los artistas aún persistentes 
en el panorama pandémico? 

Las necesidades van a estar siem-
pre, lo que se hará ahora será traba-
jar en impulsar este nuevo progra-
ma como ministerio, por ejemplo, 
los puntos de cultura, la reactiva-
ción del área laboral, y también tra-
bajar en conjunto con las organiza-
ciones, buscar financiamiento en 
diferentes partes, trabajar con otras 
carteras, y tener una seremia cerca-
na a la gente, a los artistas y también 
a otras carteras que nos permitan 
poder gestionar recursos y trabajar 
de la mano, lo que también es man-
dato de Gobierno que las carteras 
funciones sectorialmente. Un plus 
que antes no se veía tanto, ahora hay 
una colaboración, una necesidad 
de crear nuevas cosas. 

Y también será clave avanzar en 
el aumento de presupuesto de aquí 
a cuatro años, centraremos los es-
fuerzos en aquello, porque ahora 
estamos en un 0,3 y la idea es llegar 
a un 1%. Una lucha de hace años y 
será parte de nuestro trabajo y los 
programas que están instalados tra-
tar de focalizarlos para poder llegar 
a esta nueva cifra.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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la actriz y diplomada en pedagogía teatral actualmente está cursando segundo año en Magíster en Gestión Cultural en la Universidad de Chile.   

“Las puertas aquí 
siempre estarán 

abiertas para 
conversar, ver 

problemáticas 
y buscar 

soluciones”

ORLY PRADENA CHÁVEZ

cipal y básico para crear nuevas re-
des de trabajo.  

Eso más que nada si te ha he-
cho complejo el ahora estar en 
este cargo de seremi, teniendo en 
cuenta que este Gobierno ha re-
calcado el tema del “amiguismo” 
o parentesco para ocupar cargos 
públicos. 

Igual desde el lado sindical, cuan-
do estuve ahí trabajé con otros 
compañeros y compañeras no sólo 
en mi puro sector, entonces ahora 
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ganó la UC
2-0

“Hay que seguir siendo responsables. Es imprescindible mantener las medidas sanitarias 
más importantes. Tenemos que ayudar al personal médico, para que esto no se siga propagan-

do más”. 

Juan Sebastián Verón, ex futbolista

#NosCuidamos

Por un tercer festejo 
que aumente aún 
más la ilusión

El inicio de torneo tiene 
expectante a los hinchas de 
Deportes Concepción. Van 
dos partidos y dos triunfos 
para un equipo que, por lo 
mostrado en lo poco que 
va de temporada, dejará de 
sufrir y pasar las penurias 
de años anteriores. 

Ya vencieron en casa por 
2-0 a Independiente de 
Cauquenes y como visita 
3-2 a Trasandino, por lo que 
el desafío de esta tarde será 
un poco mayor: Iberia de 
Los Ángeles. La escuadra 
azulgrana ganó en el debut 
2-1 a Valdivia como visita, 
empatando en la segunda 
fecha 1-1 ante Limache en 
condición de local. 

¿Un rival directo en la 
parte alta? Muy prematuro 
aún, pero sin duda que si 
los lilas suman esta tarde 
como visitantes y sin sus 
hinchas en la galería, será 
una gran inyección desde lo 
anímico para seguir líderes 
y soñando con regresar a 
la Primera B. Cabe recordar 
que el compromiso de hoy 

ATRACTIVO CHOQUE EN TALCAHUANO

Un bonito desafío para 
ver en que pie están. Hua-
chipato recibe a U. Católi-
ca hoy a las 15:30 horas en 
el CAP Acero, buscando 
tres puntos que confirmen 
el buen momento y recupe-
ración de un equipo que 
alcanzó regularidad tras 
un inicio zigzagueante. 
“Hay confianza. Logramos 
ganar dos partidos segui-
dos y obvio que queremos 
ratificar el buen fútbol 
mostrado. La UC ganó a 
mitad de semana en Copa 
Libertadores y eso les da 
un plus, pero nos fijamos 
en sus virtudes”, dijo Clau-
dio Sepúlveda, capitán ace-
rero que retornó en las úl-
timas jornadas tras un lar-
go rato fuera de las 
citaciones. 

Precisamente sobre ello, 
el volante de la usina expre-
só que “tuve inconvenien-
tes desde lo físico que 
arrastraba desde el torneo 
anterior y quisimos hacer 
un break para partir de 
cero y ayudar bien al equi-
po. Partí falto de ritmo, 
pero me siento bien ahora. 
Como club, tenemos claro 
que el objetivo es clasificar 
a copas internacionales. Y 
si bien este partido es im-
portante, el recorrido para 
llegar a esa meta es largo. 
Aún quedan muchos parti-
dos. Estamos contentos, 

Busca ratificar su alza 
ante el tetracampeón

Tras dos victorias consecutivas, 
Huachipato recibe a Universidad 
Católica en el CAP Acero. El equipo 
de Mario Salas enfrentará a un 
cuadro cruzado que vive su peor 
momento en los últimos 5 años. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

venimos con gran confian-
za y esperamos sumar de a 
tres el fin de semana”, agre-
gó Sepúlveda. 

El partido de hoy será el 
102 entre acereros y cru-
zados en la historia. La úl-
tima vez que jugaron en 
Talcahuano, Huachipato 
se impuso 2-1 en una llu-
viosa noche marcada por 
el retorno de los hinchas 
al estadio. En tal ocasión, 
los goles fueron converti-
dos por Benjamín Gazzo-
lo y Cris Martinez, ano-
tando Valber Huerta para 
la visita. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

se jugará solamente con 
hinchas locales, por lo cual 
en el marco del aniversario 
56 de Deportes Concep-
ción, cientos de hinchas se 
reunirán a ver el partido en 
los Campos Deportivos de 
Nonguén.  

 
Hace 11 años 

Las victorias sobre I. de 
Cauquenes y Trasandino 
generan la siguiente duda, 
¿desde cuándo que Depor-
tes Concepción no ganaba 
sus primeros dos partidos 
en un torneo profesional?  

Hay que remontarse al 
campeonato de Primera B 
2011 para encontrar tal 
rendimiento. En la primera 
fecha de ese certamen, los 
lilas vencieron a Puerto 
Montt (2-0) y luego a Lota 
Schwager (1-0). En el duelo 
inicial, David Llanos anotó 
ambos goles, mientras que 
Emanuel Herrera marcó 
ante los mineros.   

¿La particularidad? El 
DT lila en ese año, también 
era Óscar del Solar. 

Huachipato U. Católica 
Posición

8°
Puntos

13

Estadio: Huachipato CAP Acero Hora: 15:30 Árbitro: Cristian Garay 

DT: Mario 
Salas

M. Núñez

El historial:

Rendimiento 

48%

Posición

9°
Puntos

12
Rendimiento 

44%

DT: Cristian 
Paulucci

Se han enfrentado en 101 ocasiones, con 26 victorias 
acereras, 20 empates y 55 festejos cruzados.

PG  PE   PP  DIF 
4      1      4  -3

PG   PE  PP   DIF 
4      0     5     -3

Ojo con:

Después de La Serena y junto a Coquimbo Unido, la UC 
tiene la segunda portería más batida del torneo (15).

J. Leiva

F. Gutiérrez

G. Tapia

J. P. Fuenzalida

B. Ampuero

N. Paz

A. Parot

M. Cañete

C. 
Sepúlveda

G. Montes

W. Mazzantti

A. Castillo

B. Gazzolo

O. González

J. Gutiérrez

D. Valencia

F. Zampedri

C. Martínez

J. S. Sotelo

G. 
Castellón

S. Pérez

Iberia

D. Concepción 

J. Salvador

E. Millalén

DT: Ó. Del Solar

DT: F. Gutiérrez

V. Bernedo

S. Muñoz

G. Vargas

M. Toledo

S. Navarro

I. Pinilla

D. 
Zambrano

L. Oyarzo

A. Bolaños

J. Verdugo

M. Riveros

S. Julio

D. 
Espinoza

G. Castillo

F. Manzo

A. Ambiado

M. Flores

F. Castro

I. 
Sepúlveda

M. Lagos

el último duelo 
entre ambos. Se 
jugó en San Carlos y 
anotaron Valencia-
Zampedri.
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En la cuenta de Instagram 
@heroallstarchile se 
pueden inscribir en el club 
quienes se interesen.

Puertas abiertas 
para todos

Este jueves a las 15:30 horas 
el “Almirante” desafía a 
Magallanes, que ha ganado 
25 de los 27 puntos.

Ahora ante el  
sólido puntero

Hero All Star traspasa 
las frontweras buscando 
ganar otro título mundial 

Llevan menos de 10 años de 
vida, pero pasaron de entrenar 
con 20 alumnos a, actualmente, 
contar con casi 150 deportistas. El 
Club Deportivo Hero All Star se 
prepara para un desafío soñado. 
Tras largo tiempo de prácticas y 
competencias online, llegó el mo-
mento de armar la maleta y me-
dirse ante los mejores del mundo. 

Y será un desafío para el que, sin 
duda, están más que preparados. 
El entrenador del equipo, Chris-
tian Lazo, contó que “en 2021 
competimos en el campeonato 
mundial que fue online y lo gana-
mos. Ahora nos corresponde ir a 
Orlando a defender el título. Por 
contingencia fue virtual la edi-
ción pasada, pero siempre se ha 
hecho en Estados Unidos”. 

La competencia es mixta, con 
deportistas de todas las edades, 
desde 3 años en adelante hasta 
una categoría de adultos donde 
no hay límites de edad. “Viajamos 
el 18 de abril y competimos allá el 
23 y el 25. El primer día se juega la 
clasificatoria y el 25 es la final, 
pero tenemos completa fe en que 
vamos a llegar a esa instancia, 
aunque nunca se sabe. A Estados 
Unidos va la categoría llamada 
“International Open Nivel 5”, que 
es mixta, con deportistas desde 15 
años hasta los 30”, complementó 
Christian Lazo. 

FOTO: ARCHIVO / CARLOS JARA

Altas expectativas 
Nacieron en 2013 y en un par de 

días estarán compitiendo en el 
extranjero con el gran sueño de 
ser, otra vez, los mejores del mun-
do en su categoría. “Somos el úni-
co club de la región con un título 
a nivel mundial y sólo dos equipos 
en el país han podido ganar este 
campeonato: nosotros en 2021 y 
otro equipo de Santiago en 2009. 
Tenemos harto peso en nuestras 
espaldas, porque todos querrán 
ganarnos en Estados Unidos”, 
agregó el entrenador.  

Será el primer mundial post 
pandemia, donde en total habrá 
alrededor de 300 equipos. Sólo en 
la categoría donde competirá el 
Hero All Star, serán 16. “Es un gran 
orgullo competir en este tipo de 
competencias, es un reconoci-
miento al esfuerzo. La única meta 
es ser campeones mundiales otra 
vez, aunque sabemos que será 
muy complicado”, cerró Christian 
Lazo.

AHORA VISITARÁN A MAGALLANES

El hincha aurinegro, a esta altura, 
se lo toma con humor. Fernández 
Vial volvió a igualar en Primera B, 
acumulando así su sexto empate 
del campeonato y el quinto en línea. 
El “Almirante” repartió unidades 
ante Recoleta, luego ganó a Santa 
Cruz y posteriormente igualó con 
Temuco (1-1), S. Wanderers (0-0), U. 
de Concepción (2-2), Iquique (0-0) 
y Santiago Morning (1-1).  

 ¿Desde cuándo no se registraba 
una racha así? Hay que remontarse 
al torneo de Primera División 1992 
para encontrar la última vez que 
Fernández Vial empató 5 partidos 
consecutivos. Entre septiembre y 
octubre de aquel campeonato, los 
aurinegros igualaron con Cobreloa 
(0-0), Huachipato (1-1), Coquimbo 
Unido (1-1), Deportes Concepción 
(2-2) y U. Católica (1-1). La racha se 
rompió el 10 de octubre en la fecha 
19, cuando el “Almirante” venció 
por 1-0 a Universidad de Chile con 
gol de Juan Domingo Rojas. Aquel 
torneo no tuvo final feliz para los  
aurinegros, que con 5 triunfos, 14 
empates y 11 derrotas, terminaron 
descendiendo con Huachipato.  

 
“Ansiedad” 

En esta insólita racha de cinco 
empates, Fernández Vial ha estado 
muy cerca de ganar en casi todos los 
encuentros. Excepto la igualdad 
ante Deportes Temuco, detalles 
como un gol en el tiempo adicional, 
un penal errado, un gol no cobrado 
y un expulsado, han privado a los 
aurinegros a sumar de a tres y estar 
más arriba en la tabla de posiciones 
de la Primera B.  

Una insólita 
racha que 
cumplió 
30 años
La última vez que Fernández Vial igualó 
5 partidos seguidos fue en 1992, torneo 
donde competían en Primera División. 

FOTO: @FOTOSJPCHILE 

¿A qué atribuye el entrenador 
Claudio Rojas que no han podido 
plasmar el buen juego en goles y 
por ende en victorias? “Creo que no 
es un tema ni táctico ni físico. Nos 
falta tranquilidad para cerrar las 
jugadas, por lo que lo llevo a un 
tema emocional y de ansiedad. Pero 
destaco lo positivo, que es sumar 
nuestro octavo partido invicto, con 
el de Copa Chile. Igual sé que es 
muy importante hacerse un equipo 
invencible, pero hay que ganar y 
por ende lograr marcar goles”, dijo 
el DT de Fernández Vial.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL CLUB DEPORTIVO HERO ALL STAR vivirá días soñados y una 
extraordinaria competencia en Orlando. 
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7/17 4/24
LOS ÁNGELES

6/27
SANTIAGO

4/24                    
CHILLÁN6/26

RANCAGUA

5/25
TALCA

9/25
ANGOL

8/17
TEMUCO

8/16
P. MONTT

10/16
LUNES

11/15
MARTES

11/15
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Leopoldo / Aniceto

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Aníbal Pinto 510

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149 local 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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